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 O prefeito de Manaus, 
David Almeida, lançou, 
nesta quinta-feira (21), 
o edital do processo se-
letivo do Programa Bol-
sa Idiomas para 2024. 
Para este ano, a Escola 
de Serviço Público Mu-
nicipal e Inclusão So-
cioeducacional (Espi) 
vai disponibilizar 38.264 
bolsas para cursos de 
língua estrangeira, que 
variam entre integral 
(100%), 75% e 50% do 
valor da mensalidade, 
em 16 instituições de 
ensino de idiomas. Dia a Dia 9
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Beneficiada pela recu-
peração da economia 
e pela tributação de 
super-ricos, a arre-

cadação federal bateu re-
corde em fevereiro. No mês 
passado, o governo federal 
arrecadou R$ 186,522 bi-
lhões em tributos, alta de 
12,27% acima da inflação ofi-
cial em relação a fevereiro 
do ano passado.  

Os dados foram divul-
gados nesta quinta-feira 
(21) pela Receita Fede-
ral. Em valores corrigidos 
pela inflação, essa foi a 
maior arrecadação para 
meses de fevereiro desde 
o início da série histórica,  
em 1995.

Nos dois primeiros meses 
do ano, o governo arre-
cadou R$ 467,158 bilhões, 
8,82% a mais que no mes-
mo período de 2023, em 
valores corrigidos pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA).

Em vigor desde dezem-
bro, a tributação do es-
toque de rendimentos de 
fundos exclusivos, institu-
ída pela lei que taxou os 
super-ricos, reforçou os 
cofres federais em R$ 4 
bilhões apenas em feve-
reiro. Ao considerar os dois 
primeiros meses do ano, a 
medida arrecadou R$ 8,1 
bilhões.

Instrumentos persona-
lizados de investimentos, 
com um único cotista, os 
fundos exclusivos exigem 

pelo menos R$ 10 milhões 
de entrada e taxa de ma-
nutenção de R$ 150 mil 
por ano. A lei que mudou 
a taxação desses fundos 
permitiu o pagamento de 
alíquota de 8% para quem 
antecipasse a regulariza-

ção dos bens no fim do ano 
passado, em quatro parce-
las. Quem não optou pela 
antecipação pagará 15%.

Recuperação econômica
A recuperação da eco-

nomia ajudou a elevar a 
arrecadação. O Programa 

de Integração Social (PIS) 
e da Contribuição para o 
Financiamento da Seguri-
dade Social (Cofins) arre-
cadou R$ 39 bilhões em 
fevereiro, com crescimen-
to de R$ 21,37% acima da 
inflação (R$ 6,9 bilhões) na 

comparação com o mesmo 
mês do ano passado.

Tributos que incidem 
sobre o faturamento das 
empresas, o PIS e a Cofins 
estão ligados às vendas e 
a recomposição das alíquo-
tas dos combustíveis. Dos 

Arrecadação federal de R$ 186,52 bilhões bate recorde para fevereiro
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R$ 6,9 bilhões de cres-
cimento em fevereiro, R$ 
3,75 bilhões referem-se à 
reoneração dos combustí-
veis; e R$ 3,15 bilhões, ao 
crescimento das vendas de 
bens e de serviços.

A recuperação do mer-
cado de trabalho também 
ajudou no recorde da ar-
recadação. A receita da 
Previdência Social somou 
R$ 50,3 bilhões em feve-
reiro, com crescimento de 
4,74% acima da inflação. 
Esse resultado se deve ao 
crescimento real de 6,47% 
da massa salarial.

Desonerações
Em fevereiro, o governo fe-

deral deixou de arrecadar R$ 
10,184 bilhões por causa de de-
sonerações tributárias. O valor 
representa queda em relação 
a fevereiro do ano passado, 
quando R$ 12,683 bilhões não 
entraram no caixa da União.

As principais fontes de 
renúncia do governo fe-
deral no mês passado fo-
ram as desonerações de 
Imposto sobre Produtos 
Industrializados (-R$ 170 
milhões); da tributação so-
bre lucro presumido (-R$ 
149 milhões); entidades 
beneficentes (-R$ 115 mi-
lhões); da folha de paga-
mento para o transporte 
coletivo (-R$ 55 milhões) 
e sobre a cesta básica (-R$ 
55 milhões). Os demais be-
nefícios fiscais totalizaram 
R$ 9,64 bilhões.

Com R$ 186,52 
bilhões, receitas 
sobem 12,27% em 
relação ao mesmo 
mês do ano 
passado

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo
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Em busca de recursos
O secretário da Unidade Gesto-

ra de Projetos Especiais (UGPE), 
Marcellus Campêlo, que está 
como representante do Governo 
do Amazonas na 52ª Reunião Or-
dinária do ConCidades, defendeu 
a reativação do Fundo Nacional 
de Habitação de Interesse Social. 
O tema foi pauta do primeiro dia 
de debates nesta quarta (20), em 
Brasília. “Com o Amazonas Meu 
Lar há grande expectativa de que 
esse fundo seja novamente re-
gulamentado e ativado no país, 
para que possamos ter acesso a 
esses recursos e beneficiar, prin-
cipalmente, a camada da popu-
lação mais vulnerável”, afirmou 
Campêlo.

Sustentabilidade
O governador Wilson Lima des-

tacou, durante o seminário inter-
nacional Desenvolve Amazônia: a 
Política de Fronteira e a Bioeco-
nomia na Amazônia Legal, nesta 
quinta (21), que os recursos natu-
rais da região devem ser usados 
de forma sustentável para gerar 
economia e renda para a popu-
lação. Realizado no auditório da 
Superintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa), zona Sul de 
Manaus, o seminário foi coorde-
nado pelo ministro da Integração 
e do Desenvolvimento Regional, 
Waldez Góes.

Migrar para o União Brasil
Pensando em mudar de casa, 

o vereador Raiff Matos (Demo-
cracia Cristã) disse que considera 
a possibilidade de migrar para o 
União Brasil, partido comandado 
pelo governador Wilson Lima no 
Amazonas. 

No entanto, o parlamentar tam-
bém afirma que conversa com o 
Partido Liberal (PL) sobre os seus 
planos de mudança. “A gente tem 
essa pauta de costumes da direita 
conservadora muito latente, defe-
sa da família. Já conversei com o 
pessoal do União, vou conversar 
com o PL que existe mais essa 
proposta da direita conservadora, 
e o momento está propício para 
isso”, afirmou.

Avaliação negativa
Pesquisa da Genial/Quest divul-

gada na quarta (20) mostra que 
houve uma piora na avaliação do 
governo Lula pelo mercado finan-
ceiro. O índice de reprovação do 
governo federal entre os executi-
vos subiu de 52%, em novembro, 
para 64%.

A pesquisa mostrou que para os 
gestores do mercado financeiro o 
maior risco para o governo Lula 
neste momento é o intervencio-
nismo na economia. Metade dos 
entrevistados (50%) apontaram 
o intervencionismo na economia 
como a maior ameaça ao atual 
governo, mais do que o estouro 
da meta fiscal, citado por 23%, e 
a perda da popularidade do pre-
sidente (19%).

Prestes a começar
Obra de quase meio bilhão de 

reais, maior investimento público 
do Governo do Amazonas, no in-
terior, está prestes a iniciar. 

Trata-se da Prosai Parintins, que 
prevê transformar a paisagem de 
parte da cidade, em cinco bairros 
da Lagoa da Francesa.

Além disso, vai mexer num 
assunto sensível ao município, 
o abastecimento de água. Esses 
dois assuntos o governador Wilson 
Lima (União Brasil) vai tratar hoje 
(22) na cidade, ao ensejo de lançar 
o Festival Folclórico. Isso porque 
ele vai assinar decreto que torna 
o entorno da Francesa área de 
interesse social.

Pauderney assume liderança
Depois de ter retomado as ativi-

dades legislativas, na Câmara dos 
Deputados, Pauderney Avelino 
(União-AM) assumiu na quarta 
(20), a vice-liderança do União 
Brasil.

Com 33 anos de experiência polí-
tica, o deputado amazonense vem 
se destacando nas reuniões de 
liderança da legenda. Isso ocorre 
desde os primeiros dias de atua-
ção, após o seu retorno, tem ha-
bilidade e articulação nos debates 
das proposituras. Esta é a décima 

terceira vez que Pauderney assu-
me a vice-liderança de um partido 
na Câmara dos Deputados.

Mais uma perda
O Tribunal Regional Eleitoral do 

Amazonas (TRE) julgou improce-
dente, na última quarta (20), a Ação 
de Investigação Judicial Eleitoral 
apresentada pelo senador Edu-
ardo Braga (MDB) para cassar o 
mandato do governador Wilson 
Lima (União) por abuso de poder 
político e econômico na eleição 
de 2022.

A relatora do caso, desembarga-
dora Carla Maria Reis, afirmou que 
os fatos relatados pelo senador 
não foram graves o suficiente para 
gerar a cassação de mandato. Ela 
acompanhou o parecer do Minis-
tério Público Eleitoral, que opinou 
contra os pedidos formulados pelo 
senador.

Liberado
Na última sexta-feira (15/3), 

o Tribunal Regional Eleitoral do 
Amazonas (TRE-AM) decidiu por 
unanimidade restaurar os direitos 
políticos do ex-prefeito de Coari, 
Adail Pinheiro, filiado ao partido 
Progressistas.

Apesar da decisão, Adail Pinhei-
ro não se torna automaticamente 

elegível, podendo enfrentar inele-
gibilidade caso haja outro processo 
que resulte na suspensão de seus 
direitos políticos.

O desfecho do processo de Adail 
Pinheiro contou com o voto favo-
rável do juiz Marcelo Pires Soares, 
relator do caso, que seguiu o pare-
cer do Ministério Público Eleitoral.

Eles vêm com vontade
As eleições municipais de 2024 

devem ser marcadas por um êxodo 
de apoiadores de Jair Bolsonaro, 
em um movimento que tem sido 
visto como uma mudança de den-
tro para fora. Isso porque, pela pri-
meira vez, nomes que compõem 
a chamada ‘direita da base’ terão 
candidaturas lançadas massiva-
mente em uma disputa eleitoral. 
É o caso dos jovens Mateus Henri-
que Santana Souza (Paulista-PE), 
de 28 anos; João Pedro Trevisan 
Pugina (Araçatuba-SP), de 24 
anos; Emanuel Nery Nascimento 
Silva (João Pessoa-PB), de 23 anos; 
e Thiago Medina Duarte (Recife-
-PE), de 21 anos.

Plágio e venda
A Comissão de Cultura da Câ-

mara dos Deputados aprovou 
projeto de lei que prevê pena de 
três meses a um ano de detenção 

ou multa para quem plagiar ou 
comercializar trabalho acadêmi-
co, com intuito de lucro direto ou 
indireto. A proposta abre exceção 
para o serviço de revisão linguística 
e das normas da ABNT. 

O texto aprovado é o substituti-
vo do relator, deputado Mersinho 
Lucena (PP-PB), ao Projeto de Lei 
1820/22, da deputada Carla Zam-
belli (PL-SP). A medida é inserida 
no Código Penal, e a pena prevista é 
a mesma já aplicada para a violação 
de direitos autorais.

Parabéns ao líder
O ex-presidente do Brasil Jair 

Bolsonaro (PL) completou 69 
anos nesta quinta (21). O político 
compartilhou uma foto em suas 
redes sociais, uma foto sorrindo 
aos quatro cantos.

E para celebrar a data come-
morativa, os políticos de direita 
do Amazonas compartilharam 
homenagens ao líder do Partido 
Liberal. O primeiro a lembrar da 
data foi o compadre de Bolsonaro, 
Coronel Menezes (PL). Sua filha 
deputada também parabenizou. O 
deputado federal e pré-candidato 
a prefeito de Manaus, Capitão Al-
berto Neto (PL), também publicou 
posts nas redes sociais felicitando 
Bolsonaro.

Lançamento de Cidade
O presidente nacional do União 

Brasil, Antonio Rueda, vem ao 
Amazonas para lançar, oficialmen-
te, o deputado Roberto Cidade 
como o candidato do partido à Pre-
feitura de Manaus. O ato será na 
próxima segunda (25). O local ainda 
não está definido. O governador 
Wilson Lima estará presente.

Assim sendo, o União confirma 
que, com candidato próprio, não 
fará composição de chapa majo-
ritária como vice.

Desde 2022, havia informação 
nos bastidores de que o governa-
dor apoiaria a reeleição do prefeito 
David Almeida (Avante). Mas foram 
apenas especulações. 

PEC das drogas
A PEC das drogas – que pro-

íbe o porte e a posse de todas 
as drogas, incluindo a maconha 
– deve começar a ser votada só 
na segunda semana de abril. A 
informação foi dada pelo relator 
da proposta, senador Efraim Filho 
(União Brasil-PB), depois da reu-
nião de líderes do Senado nesta 
quinta (21). “Acho que vai ter uma 
semana bem intensa de agendas 
[na 1ª semana de abril]. Pode ser 
que haja uma readaptação de ca-
lendário. O que ficou definido hoje 
é que ela [a PEC] está cumprindo 
suas etapas. Sessões de debates 
estão em andamento”, declarou o 
senador a jornalistas. 

Protesto
Durante um pronunciamento, 

de ontem (21), o deputado estadual 
Coronel Feitosa (PL-PE) chamou 
Lula de “presidengue”. “Está aqui 
a cara da dengue no Brasil”, dis-
se o parlamentar na tribuna, ao 
exibir um boneco inflável seme-
lhante ao petista. “Essa é a cara 
do presidente Lula, que está, sim, 
abandonando os prefeitos e os 
governadores no combate a uma 
doença que é uma vergonha, que, 
em pleno século XXI, mate mais de 
25 mil brasileiros por dia.”

Na segunda (18), o Brasil alcan-
çou um patamar alarmante em 
casos de dengue: 1,8 milhão nas 
primeiras 11 semanas de 2024.

Viralizou
Um vídeo viralizou, nas redes 

sociais, de uma idosa, 93, que fugiu 
de um abrigo após pular o muro 
do local para poder reencontrar 
a família. O caso aconteceu em 
fevereiro de 2024 em um abrigo 
em Anápolis, a 55 km de Goiânia. 

A idosa foi identificada como 
Nadir. O vídeo foi compartilhado 
pelo delegado Manoel Vanderic, 
da Delegacia do Idoso de Anápolis, 
onde a senhora pedia ajuda para 
localizar os netos que moram em 
Uruaçu. Ao ser perguntada por 
que ela fugiu do abrigo, a idosa 
respondeu que quer reencontrar 
os netos: “Eu quero ao menos um 
abraço deles”, disse ela.

Ao médico brasileiro Leonardo Riella, que comandou o primeiro trans-
plante de rim de um porco, geneticamente modificado, para um paciente 
humano. A cirurgia inédita foi realizada em um hospital em Boston, nos 
Estados Unidos. O resultado do procedimento foi divulgado nesta quinta 
(21).  O paciente escolhido foi Richard “Rick” Slayman, de 62 anos, que 
sofre de doença renal avançada, diabetes tipo 2 e é hipertensão. Ele 
estava em diálise há sete anos.
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Ao “influencer” das redes sociais, que disse que teria escondido mil reais na 
bola das Letras, localizada no bairro Dom Pedro, zona Centro-Oeste de Manaus. 
Por conta disso, várias pessoas começaram a procurar e acabaram vandalizando 
o espaço público em busca do suposto valor. O episódio aconteceu na tarde 
desta quarta (20).  A Guarda Municipal de Manaus foi rapidamente acionada 
pelo número 153 para conter a situação e garantir a segurança no local.
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Maioria da bancada amazonense votou a 
favor da proibição das saidinhas

Os deputados federais aprovaram, por unanimidade, na noite desta quarta (20), o projeto de lei que põe fim às famosas 
“saidinhas” de presos. Agora, o texto vai à sanção do presidente Lula (PT). Aprovado na câmara federal em outubro do ano 
passado, a proposta teve de passar pelo Senado Federal, e com isso, o texto sofreu algumas alterações, que o fez retornar à 
Câmara novamente.

Desde as primeiras discussões sobre o projeto de lei, a bancada do Amazonas tem se manifestado sobre o assunto, espe-
cificamente os políticos de direita como deputado federal Capitão Alberto Neto (PL) e o senador Plínio Valério (PSDB) que 
defende a proposta.

Além do capitão, outros políticos da bancada também votaram a favor da proibição das saidinhas, como o deputado federal 
Silas Câmara (Republicanos), que até compartilhou um post no Instagram para confirmar seu voto.

Amom Mandel (Cidadania), que também votou pela proibição das saidinhas, disse que o sistema penitenciário do Brasil não 
está preparado para reeducar os presos, e com essas saídas, o sistema acaba sendo uma “fábrica de criminosos”. O parlamentar 
ainda pediu que a população pressione o presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

Além dos parlamentares citados anteriormente, o deputado federal Adail Filho (Republicanos), que está à beira de perder 
o mandato devido a um processo de cassação do líder estadual do Republicanos, Silas Câmara, afirmou que votou a favor do 
fim das saidinhas.

Sidney Leite (PSD), Átila Lins (PSD), Saullo Vianna (UB) e Pauderney Avelino (UB) não se manifestaram sobre a aprovação do 
projeto na Câmara dos Deputados.



A nova fase da corrida espacial

Vetar ou não vetar: a difícil escolha de Lula
Editorial

A aprovação, pelo Congresso, de uma lei que põe fim às “saidinhas” tempo-
rárias de presidiários coloca o presidente Lula diante de um dilema político e 
moral: sancionar ou vetar a lei? Por óbvio, um possível veto de Lula seria apenas 
simbólico, pois seria derrubado pelos parlamentares, mas, ainda assim, esse ato 
teria consequências. A decisão, portanto, carrega um peso simbólico e prático 
imenso, refletindo as tensões e as divisões profundas na sociedade brasileira 
sobre a natureza da Justiça, da punição e da possibilidade de reinserção social.

Por um lado, a manutenção das “saidinhas” é vista por muitos como um com-
ponente crucial na reinserção de detentos na sociedade, proporcionando-lhes 
a oportunidade de manter vínculos familiares e sociais, elementos essenciais 
para evitar a reincidência. Esse entendimento é especialmente prevalente 
entre pessoas mais alinhadas à esquerda, ou seja, parte significativa da base 
aliada de Lula, que enxergam no desencarceramento uma política mais justa 
e eficaz de segurança pública.

Por outro lado, a pressão para o fim dessas saídas temporárias ganha força 
em um contexto de crescente demanda por segurança e justiça por parte da 
opinião pública, cansada de assistir casos brutais de violência praticados por 
internos em “saidinhas”. Muitos veem nessas liberações temporárias uma 
falha no sistema penal, um “benefício” imerecido por indivíduos que deveriam 
estar pagando por seus crimes, longe da sociedade. A aprovação da lei pelo 
Congresso reflete esse sentimento, evidenciando uma demanda por políticas 
mais rígidas de encarceramento.

Lula se vê “entre a cruz e a caldeirinha”. Vetar o projeto significaria ir contra 
uma corrente significativa da opinião pública, potencialmente agravando uma 
crise de popularidade em um momento em que seu governo busca estabilidade 
e avanços em outras frentes. Mas, sancionar a lei e assim pôr fim às “saidinhas” 
significaria um rompimento com princípios defendidos por parte de sua base 
aliada, que vê nas políticas de desencarceramento um caminho mais humano 
e eficaz para a segurança pública.

Uma coisa é certa, quer Lula sancione, quer Lula vete, as “saidinhas” estão 
liquidadas e quem saiu, saiu, quem não saiu, não sairá mais. Dessa vez é pre-
ciso admitir que o Congresso respeitou a vontade de seu verdadeiro patrão, o 
povo brasileiro e seu valor subiu bastante na percepção desse mesmo povo.

O setor espacial tradicionalmente depende do financiamento 
governamental para impulsionar os programas espaciais, permitindo 
que as empresas desenvolvam tecnologias e soluções. No Brasil, o 
que há de atividade espacial é, em sua grande maioria, realizada dessa 
forma. O programa CBERS, o SCD-1, o SCD-2 e o Amazonia-1, todos 
satélites de observação da Terra e monitoramento, foram bancados 
integralmente pelo governo. Até mesmo o VCUB1, o primeiro satélite 
projetado pela indústria nacional, contou com financiamento público.

Apenas no ano passado, a Financiadora de Estudos e Projetos (Fi-
nep), com recursos do Fundo Nacional de Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (FNDCT), destinou quase R＄ 600 milhões a projetos 
de três consórcios, prevendo o desenvolvimento de um satélite de 
observação da Terra de alta resolução, além de dois foguetes para 
lançamento de satélites e experimentos no espaço. Assim, a cadeia 
produtiva nacional está sendo fortalecida, impulsionando avanços 
tecnológicos. Marte está logo ali.

Esse modelo foi o único por muito tempo, especialmente quando 
apenas Estados Unidos e a extinta União Soviética disputavam a 
hegemonia da conquista espacial com investimentos gigantescos. 
Podemos batizar este modelo como Legacy Space. Ao longo do 
tempo, houve uma mudança significativa no fluxo de recursos fi-
nanceiros, com empresas privadas assumindo o desenvolvimento 
de tecnologia por meio de recursos privados, em um movimento 
chamado de New Space. A maioria dos satélites é produzida e lan-
çada por empresas privadas, como a SpaceX — vale ressaltar, que 
cresceu muito em função dos contratos com o governo americano.

De acordo com a Space Capital, de 2014 a 2023, os investimentos 
privados no setor atingiram 298 bilhões de dólares, com quase 2 mil 
companhias sendo agraciadas, a maioria, claro, dos Estados Unidos. 
Com isso, as projeções do Morgan Stanley e da Goldman Sachs são 
de que o faturamento do setor espacial chegue a 1 trilhão de dólares 
até 2040. A previsão é enviar ao espaço 20 mil novos satélites nos 
próximos cinco anos. E só este ano estão previstos mais de 300 
lançamentos, carregando milhares de satélites de múltiplos usos.

No Brasil temos uma indústria espacial tradicional que ainda é 
dependente dos projetos e recursos do governo, mas que está 
tentando se posicionar neste novo mercado — o dinheiro público 
pode, inclusive, ser o motor para um processo de modernização. Ao 
mesmo tempo, novas startups têm surgido nesse cenário do New 
Space, buscando recursos privados para desenvolver seus projetos. 
O risco envolvido nesse setor, porém, ainda é uma barreira por aqui.

O setor espacial, importante dizer, não se limita a foguetes e 
satélites, que cobrem o chamado Upstream. Já em solo, no Do-
wnstream, estão as soluções que usam os dados coletados pelos 
satélites, que são processados e analisados. Setores econômicos 
muito fortes se beneficiam, como a agricultura, mineração, óleo e 
gás, meio ambiente e infraestrutura.

Nessa área de aplicações os investimentos privados podem trans-
formar startups em empresas com soluções escaláveis. Mas para que 
tudo isso flua e aconteça, ainda falta maior coordenação, diálogo e 
ousadia entre os atores deste setor, como governo, indústria, uni-
versidades, usuários e investidores privados para colocar em breve 
o Brasil como um dos protagonistas do setor espacial global. Os 
ganhos são visíveis, com mais geração de empregos de alto nível, 
ampliação de visibilidade global das empresas e startups nacionais, 
maior desenvolvimento tecnológico local e retorno financeiro mais 
rápido e seguro aos investidores.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Essa é de fazer corar até o mais petista!”

Inquérito dos respiradores fantasmas de R$48 
milhões dormita no STF há 1 ano

Negócio da China
Criada dez meses antes da fal-

catrua, a empresa de produtos 
de maconha HempCare levou a 
bolada milionária do Consórcio 
Nordeste.

Já lá se vão 4 anos
O escândalo é ainda mais an-

tigo do que sua permanência no 
gavetão no STF: a compra dos 
respiradores fantasmas é datada 
de abril de 2020.

Vistas grossas
O contrato passou longe da midi-

ática CPI da Pandemia, tampouco 
teve no STF a celeridade de casos 
como os que envolvem cartão de 
vacina.

Na lista, só figurões
O caso tem digitais de Flávio Dino, 

à época governador do Maranhão, 
do ex-ministro petista Carlos Ga-
bas e de um sobrinho de Eduardo 
Suplicy.

Lula é ‘praga de solo’, diz depu-
tado: ‘mata a raiz’

Em entrevista ao podcast do 
Diário do Poder divulgada nesta 
quinta-feira (21), o vice-líder da 
Oposição na Câmara, deputado 
Evair de Melo (PP-ES), comparou 
o presidente Lula (PT) a uma pra-
ga que mata a raiz da planta, na 
agricultura. Para Melo, de família 
de cafeicultores, os ataques do 
petista ao agronegócio, desde a 
campanha de 2022, prejudicam 
o País: “O presidente hoje é uma 
praga de solo. Ele está matando 
a raiz brasileira, está literalmente 
matando nossa galinha dos ovos 
de ouro”.

Plano velho
“Ficou claro que [Lula] não tem 

plano de governo”, observa o de-
putado capixaba. “A índole do PT 
é a cooptação”.

Bom senso, STF
Evair pediu o “bom senso” ao 

Supremo Tribunal Federal para 
promover a pacificação do País, 

acabando com o clima de ódio que 
só piora.

Muitos negativos
Outra preocupação do deputado 

são as decisões do STF que inter-
ferem em outros Poderes, geram 
insegurança jurídica e afasta in-
vestimentos.

Rejeição chega a 64%
Pesquisa Quaest mostra que a 

rejeição ao governo Lula cresceu 
também no mercado financeiro. A 
avaliação negativa disparou 12 pon-
tos em quatro meses, passando de 
52% (novembro) para 64% (março).

O inexplicável
É mesmo difícil explicar o inex-

plicável, certamente por isso foi 
tachado de “incompreensível” o 
depoimento de um representante 
da Polícia Federal no Senado sobre 
a prisão de um jornalista português 
que chegava a São Paulo para cobrir 
o ato gigante pró-Bolsonaro na 
Avenida Paulista.

Ataque ao carteiro
Ciro Gomes definiu como “tenta-

tiva de matar o carteiro para que 
a carta não seja lida” a campanha 
difamatória que sofre desde que 
denunciou a suspeita de falcatrua 
bilionária envolvendo bancos e o 
governo Lula.

Barraco aos 44
Terminou em confusão a sessão 

da Câmara sobre os 44 anos do 
Partido dos Trabalhadores. O de-
putado Eduardo Bolsonaro (PL-SP) 
abriu uma faixa “parabenizando” o 
PT pelos “44 anos de corrupção”.

PSDB encolhe
O mirrado PSDB sofreu mais um 

baque e perdeu um parlamentar. 
Izalci (DF) confirmou que vai trocar 
o partido pelo PL. Com o movi-
mento, os tucanos ficam só com 
um senador. Já a bancada liberal 
sobe para 13.

Medalha de Medeiros
O deputado José Medeiros (PL-

Deputada Adriana Ventura (Novo-SP) após ser constatado que Lula mentiu, ao acusar Bolsonaro de dar sumiço a móveis

-MT) é o mais novo agraciado com 
a medalha “3 is”, conferida pelo 
ex-presidente Jair Bolsonaro. A 
bem-humorada horaria reconhe-
ce quem é “imorrível, imbrochável 
e incomível”

Chuchu empoderado
Coube ao vice-presidente Geral-

do Alckimin, conhecido na política 
paulista como picolé de chuchu, ta-
manha apatia, pedir “entusiasmo” 
ao ministro Rui Costa (Casa Civil) ao 
apresentar “os feitos” do governo.

Questão de percepção
Exaltada por petistas, a alta de 

0,6% na atividade econômica de 
janeiro é “modesta”, diz a agência 
Bloomberg. A alta de 0,4% no PIB 
do penúltimo trimestre de Bolso-
naro foi “decepção”, disse à época 
o mesmo veículo.

Megafone no STF
Após a “denúncia” de Lula sobre 

o sumiço de móveis do Alvorada 
ser mentirosa, o presidente será 
investigado no inquérito das fake 
news?

Poder sem Pudor
Votos garantidos
Reza a lenda que o “coronel” e 

vereador Nei Ferreira era candidato 
à reeleição, em Vitória da Conquista 
(BA), quando visitou um bairro da 
cidade: “Aqui eu quero 750 votos” 
– gritou do palanque. Um apoiador 
quis puxar saco: “Pois o sr. vai ter 
1.500 votos, coronel.” Ferreira vol-
tou a proclamar, ao microfone: “Eu 
sei que 1.500 eleitores já prome-
teram votar em mim neste bairro, 
mas como eleitor é um animal 
muito safado, eu aceito a metade!”

Na próxima semana completa um ano que o Supremo Tribunal Federal (STF) recebeu o inquérito envol-
vendo escandalosa compra de 300 respiradores pelo Consórcio Nordeste ao custo de R$48 milhões. Desde 
então, nunca mais se teve notícia da falcatrua. A investigação envolve figuras conhecidas do PT, como o 
ministro da Casa Civil, Rui Costa, que à época dos fatos governava a Bahia e, como presidente do grupo, 
fez o pagamento milionário por aparelhos que nunca foram entregues.

Emerson Granemman

é CEO da MundoGEO e idealizador do SpaceBR Show.
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O deputado Coman-
dante Dan (Podemos), 
presidente da Comis-
são de Segurança Pú-
blica da Assembleia 
Legislativa do Amazo-
nas (Aleam), alertou 
para o alto índice de 
violência em Manaus. 

Dados publicados 
pelo Ministério da 
Justiça e Segurança 
Pública, no “Mapa 
da Segurança Públi-
ca 2024 — ano base 
2023”, apontam que 
a capital do Amazonas 
é a terceira colocada 
entre os dez municí-
pios que registraram o 
maior número de ho-
micídios dolosos, no 
país, em 2023. O Rio 
de Janeiro foi a cidade 
com maior quantida-
de de vítimas, 1.118; 
seguido por Salvador, 
com 986. A capital 
amazonense regis-
trou 866 vítimas de 
homicídios.

Entretanto, o depu-
tado destacou que os 
números apresenta-
dos são absolutos e, 
se forem considera-
dos o total da popu-
lação de cada muni-

cípio, Manaus ocupa 
o primeiro lugar do 
país na taxa de ho-
micídios dolosos, 41,9 
para cada 100 mil ha-
bitantes, seguida de 
Salvador (40,8/ 100 
mil) e a capital flu-
minense (18/ 100 mil). 

“Apesar da redução 
de 5% de homicídios 
intencionais no Ama-
zonas de 2022 para 
2023, somos a capi-
tal campeã em ho-
micídios”, declarou o 
parlamentar.

Dan Câmara apon-
tou que Manaus 
também aparece no 
“Mapa da Segurança 
Pública 2024 - ano 
base 2023”, como 
primeira colocada, 
entre os municípios 
com o maior número 
de lesões corporais 
seguidas de morte 
no Brasil. A primeira, 
entre as cidades com 
os maiores números 
de roubos seguidos 
de morte e a oita-
va rankeada entre os 
municípios com os 
maiores números de 
mortes no trânsito ou 
em decorrência dele.

Deputado João Luiz destaca trabalho 
sólido para público infantil

ALEAM

Alerta para alto índice 
de violência na capital

O presidente da Co-
missão de Relações 
Internacionais, Pro-
moção ao Desporto e 
Defesa dos Direitos das 
Crianças e Adolescen-
tes da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado es-
tadual João Luiz (Re-
publicanos) pontuou no 
Dia Mundial da Infância, 
na quinta-feira (21), que 
têm desenvolvido Leis, 
requerimentos e indi-
cativos ao Estado para 
contribuir com o público 
infantil amazonense.

“Estamos desenvol-
vendo políticas públicas 
para nossas crianças na 
Assembleia Legislativa. 
Temos protegido e orien-
tado o público infantil, 
responsáveis e gestores 
com palestras em con-
junto com as forças de 
segurança do Estado em 
escolas do Amazonas, 
realizando ações e trata-
tivas com o Governo do 
Amazonas para melhorar 
a educação, área espor-
tiva e saúde para este 
público, que é o futuro do 
nosso Estado e país”, fri-
sou o deputado João Luiz.

COMISSÃO DE SEGURANÇA

DIVULGAÇÃO

João Luiz  detacou Leis, requerimentos e indicativos para crianças

Edital visa atender 
entidades de 
natureza privada, 
sem fins lucrativos, 
responsáveis por 
realizar projetos 
autossustentáveis

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, assi-
nou, nesta quinta-
-feira (21), o termo de 

fomento do edital 001/2023, 
entregando mais de R$ 10,8 
milhões para as Organi-
zações da Sociedade Civil 
(OSCs) contempladas no 
Edital n.º 001/2023, do Fun-
do Manaus Solidária (FMS). 
A cerimônia aconteceu no 
Parque Municipal do Idoso, 
no bairro Nossa Senhora das 
Graças, Zona Centro-Sul da 
capital amazonense. 

Segundo o chefe do Exe-
cutivo municipal, a meta 
é aumentar, a cada edital, 
o alcance das instituições 
atendidas, para a ajuda che-
gar a distintos públicos, for-
talecendo o terceiro setor.

“São R$ 10,8 milhões colo-
cado na mão da população 
para que eles possam fazer o 
trabalho que o poder públi-
co não consegue fazer. Nós, 
da prefeitura, precisamos de 
pessoas sérias e compro-
metidas como vocês dessas 
instituições. É o trabalho de 
vocês que chega lá na pon-
ta da população, com tra-
balho para a melhor idade, 
esporte, PcDs (Pessoas com 

Deficiência), autistas, e esse 
trabalho é reconhecido pela 
prefeitura, e a cada fomento 
iremos aumentar. Nós tínha-
mos 30 instituições, passa-
mos para 60 e agora nós es-
tamos com 109 instituições. 

Enquanto nós estivermos à 
frente da prefeitura, faremos 
a expansão e o aperfeiço-
amento desses trabalhos, 
assim atenderemos o maior 
número de pessoas possí-
vel”, destacou. 

Para o presidente do Fun-
do Manaus Solidária, Emer-
son Castro, este momento 
é um marco na história da 
atual gestão. 

“Um número recorde de 
instituições contempladas, 

beneficiando mais de 89 
mil pessoas indiretamente, 
temos instituições bene-
ficiadas de todas as zonas 
da cidade e projetos que 
abrangem todas as áreas, 
de esporte, autismo, idosos, 

Organizações da Sociedade Civil de Manaus beneficiam mais de 89 mil pessoas 

crianças, empreendedoris-
mo e diversos projetos que 
mudam a vida de toda a 
população”, explicou Castro. 

Para Caroline Rodrigues, 
diretora da instituição Nacer, 
é de extrema importância a 
valorização que a Prefeitura 
de Manaus tem dado para 
o terceiro setor. “É muito 
importante para gente, por-
que conseguimos desenvol-
ver nossas atividades, ajudar 
o público que atendemos e 
transformar a vida de pes-
soas”, disse. 

O Edital 001/2023, com 
número recorde de insti-
tuições contempladas, tem 
como objetivo entidades de 
natureza privada, sem fins 
lucrativos, que realizam pro-
jetos autossustentáveis, ge-
radores de trabalho, renda e 
inclusão social relacionados 
às metas prioritárias do mu-
nicípio, tais como combater 
as situações que exponham 
a população em situação 
de risco ou vulnerabilidade 
social por meio de projetos 
das OSCs.

Cada instituição pôde 
apresentar uma propos-
ta no valor de até R$ 100 
mil. No total, foram avalia-
das 149 propostas, sendo 
aprovados 109 projetos de 
OSCs, beneficiando mais 
de 89 mil pessoas indire-
tamente e triplicando o nú-
mero de Organizações da 
Sociedade Civil, um marco 
na história da atual gestão 
municipal e do FMS, sem-
pre em prol da população  
manauara.

O parlamentar é autor da 
Lei nº 6.684/2024, que ins-
titui o Dia Estadual do Com-
promisso com a Criança, o 
Adolescente e a Educação 
no Estado do Amazonas e 
da nº 6.784/2024, que dis-
põe sobre a reorganização 
do Conselho Estadual dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente do Amazonas.

É autor do requerimen-
to n.º 5.478/2023, enviado 
ao governador Wilson Lima, 
indicando o Anteprojeto de 
Lei, que institui o “Programa 

Lente Azul”, assegurando o 
procedimento e fornecimen-
to de óculos de forma gratuita 
para toda criança portadora 
do Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) e Transtorno 
do Déficit de Atenção com 
Hiperatividade (TDAH).

Indicou por meio do Re-
querimento nº 3933/2023,  
o Anteprojeto de Lei, que 
institui o “Programa de Pre-
venção e Combate à Explo-
ração Sexual e ao Tráfico de 
Mulheres e Crianças no Es-
tado do Amazonas” e esta-

belece medidas correlatas.
João Luiz também indicou 

ao Governo do Amazonas, o 
aumento do número de mo-
nitores para acompanhar 
crianças com necessidades 
especiais, como  TDAH e 
TEA, nas escolas públicas 
estaduais do Amazonas e o 
retorno da Campanha “Não 
troque a infância por moe-
das”, com o intuito de cons-
cientizar a população acerca 
da proteção dos direitos das 
crianças e combater a ex-
ploração infantil.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Organizações da Sociedade Civil 
beneficiadas com R$ 10,8 milhões
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DIVULGAÇÃO

Jair Bolsonaro confirma 
vinda a Manaus em maio

Notícia vem após 
Bolsonaro apoiar 
publicamente a 
pré-candidatura do 
Deputado Federal 
Capitão Alberto Neto

    Rosana Ramos 

O Deputado estadual 
Delegado Péricles (PL) 
confirmou em vídeo 
nas suas redes sociais, 

na quarta-feira (20), que o ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
virá para Manaus no mês de 
maio. A notícia veio após Bol-
sonaro apoiar publicamente a 
pré-candidatura do Deputado 
Federal Capitão Alberto Neto 
(PL) à Prefeitura de Manaus.

Os bastidores da política 
apontam que a vinda do ex-
-presidente servirá para for-
talecer a pré-candidatura de 
Alberto Neto à prefeitura, além 
de reforçar a chapa de vere-
adores da sigla. Na oportuni-
dade, é esperado também que 
ocorra a tradicional motocia-
ta com os apoiadores, assim 
como aconteceu em 2022.

Após a derrota de Bolsonaro 
nas últimas eleições, é ques-
tionável o poder de influência 
do ex-presidente, que, recen-
temente, foi indiciado pelos 
crimes de associação crimino-
sa e inserção de dados falsos 
em sistema de informação 
na investigação que apura se 
houve fraude em certificados 
de vacinação contra a covid-19.

Termômetro de popularidade
De acordo com o cientis-

ta político Carlos Santiago, o 

comparecimento de Jair Bol-
sonaro na cidade amazonen-
se une o desejo de fortalecer 
a direita manauara e testar a 
popularidade do Capitão nas 
eleições municipais.

“A presença de Bolsonaro re-
força o seu eleitorado, aproxima 
ainda mais os seus militantes, 
também cria uma ligação muito 
forte dele com o Capitão Alber-
to Neto; existe, mas é com o 
Menezes. É uma aposta do PL, 
dos bolsonaristas, dos estrate-
gistas, a aproximação do Bolso-
naro com o Capitão Alberto na 

cidade de Manaus, onde Bol-
sonaro tem uma popularidade 
forte, mas isso não significa que 
a eleição será polarizada na 
cidade de Manaus”, analisa o 
profissional.

Na opinião de Santiago, ao 
mesmo tempo em que o apoio 
de Bolsonaro à Alberto Neto 
é benéfico, ele pode compro-
meter o futuro político do pré-
-candidato, já que, atualmente, 
o ex-presidente é alvo de in-
vestigação da Polícia Federal,

“É uma candidatura que pode 
crescer, mas também pode 

ter prejuízo, porque todas as 
campanhas que são focadas 
na figura de um líder, de um 
cacique político, elas podem 
crescer, mas também podem 
estagnar e até cair, porque vai 
depender das condições de po-
pularidade política do cacique. 
Isso já aconteceu no passado 
com o Lula, quando o Lula en-
frentou acusações, foi preso, 
e o capital político dele caiu 
a ponto de levar junto com a 
queda, outras lideranças po-
líticas, inclusive no Estado do 
Amazonas”, destaca Carlos.

Apoio x propostas
Ainda de acordo com o 

cientista político, Alberto 
Neto precisa se destacar 
entre seus futuros concor-
rentes à pleito com propos-
tas eficientes, sem se confiar 
100% no apoio dado por Bol-
sonaro, já que, atualmente, 
os dois mais cotados pelas 
pesquisas para avançar para 
o 2º turno são David Almei-
da (Avante) e Amom Mandel 
(Cidadania).

“As pesquisas mostram 
que, até o momento, os 

Presidente do PL no Amazonas, Alfredo Nascimento, o deputado Capitão Alberto Neto e Jair Bolsonaro, na sede do partido em Brasília 

Relatora do 
Novo Ensino 
Médio 

A senadora Dorinha Sea-
bra (União-TO) foi escolhi-
da como relatora do Novo 
Ensino Médio no Senado 
Federal.

Ela tem uma boa relação 
com o ministro da Educa-
ção, Camilo Santana, e já foi 
relatora do projeto de lei da 
Escola em Tempo Integral 
e do Fundo de Manuten-
ção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Va-
lorização dos Profissionais 
da Educação (Fundeb), este 
último em 2020, quando 
ainda era deputada federal.

Aprovado no plenário da 
Câmara na última quarta-
-feira (20), o Novo Ensino 
Médio estabelece carga 
horária da formação geral 
básica de 2,4 mil horas para 
matérias obrigatórias, con-
sideradas da base geral, e 
600 horas para as optativas, 
que dependem dos itinerá-
rios formativos escolhidos 
pelo aluno.

Os alunos que estudam 
na modalidade do ensino 
médio com curso técnico 
terão que realizar no mí-
nimo 1,8 mil horas para a 
formação geral básica, e o 
restante dedicado ao curso 
técnico, por exemplo. 

A votação se deu nesses 
termos depois de muita ar-
ticulação entre o governo 
e o relator do projeto na 
Câmara, o deputado Men-
donça Filho (União-PE), 
juntamente com o presi-
dente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL).

Corte mudou entendimento em julgamento de ações

STF derruba tese da revisão da 
vida toda a aposentados do INSS

MARCELO CAMARGO

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) decidiu nesta 
quinta-feira (21) derrubar 
o entendimento da própria 
Corte que autorizou a revi-
são da vida toda de aposen-
tadorias do Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS).

A reviravolta do caso ocor-
reu durante o julgamento 
de duas ações de inconsti-
tucionalidade contra a Lei 
dos Planos de Benefícios 
da Previdência Social (Lei 
8.213/1991).

Por 6 votos a 5, o STF 
decidiu que os aposentados 
não têm direito de optarem 
pela regra mais favorável 
para recálculo do benefício.

A mudança de entendi-
mento ocorreu porque os 
ministros julgaram as duas 
ações de inconstitucio-
nalidade, e não o recurso 
extraordinário no qual os 
aposentados ganharam o 
direito à revisão. 

Em 2022, quando o Su-
premo estava com outra 
composição plenária, foi 
reconhecida a revisão da 
vida toda e permitido que 
aposentados que entraram 
na Justiça possam pedir o 
recálculo do benefício com 
base em todas as contribui-
ções feitas ao longo da vida.

O STF reconheceu que 
o beneficiário pode optar 
pelo critério de cálculo que 
renda o maior valor men-
sal, cabendo ao aposentado 
avaliar se o cálculo de toda 
vida pode aumentar ou não 
o benefício.

Segundo o entendimen-
to, a regra de transição feita 
pela Reforma da Previdên-
cia de 1999, que excluía as 
contribuições anteceden-
tes a julho de 1994, quando 
o Plano Real foi implemen-
tado, pode ser afastada 
caso seja desvantajosa ao 
segurado.

Os aposentados pediram 
que as contribuições previ-
denciárias realizadas antes 
de julho de 1994 sejam con-
sideradas no cálculo dos be-
nefícios. Essas contribuições 

pararam de ser consideradas 
em decorrência da reforma 
da previdência de 1999, cujas 
regras de transição excluíam 
da conta os pagamentos an-
tes do Plano Real. 

Revisão da vida toda 
Um processo judicial no 

qual os aposentados do 
INSS pedem para incluir 
salários antigos —pagos em 
outras moedas que não o 
Real— no cálculo da apo-
sentadoria.

O motivo pelo qual se 

discute o direito à correção 
é a aprovação da lei 9.876, 
de 1999, que criou o fator 
previdenciário e mudou a 
regra de cálculo da média 
salarial, base dos benefí-
cios do INSS.

A reforma da Previdência 
do governo Fernando Henri-
que Cardoso trouxe regra de 
transição que beneficiou no-
vos segurados e prejudicou 
parte dos que já estavam no 
mercado de trabalho.

Pela lei, quem se filiou 
à Previdência até 26 de 

novembro de 1999 tem a 
média salarial calculada 
com as 80% das maiores 
contribuições a partir de 
julho de 1994, quando o 
Plano Real passou a valer.

Mas quem passou a con-
tribuir com o INSS a par-
tir de 27 de novembro de 
1999 e atingiu as condições 
de se aposentar até 12 de 
novembro de 2019 tem a 
média calculada sobre os 
80% maiores salários de 
toda sua vida laboral —por 
isso, vida toda.

CORTE SENADO 

candidatos que estão po-
larizando na preferência do 
eleitorado são Amom Man-
del e David Almeida. Quando 
você tem uma candidatura 
que tem a sombra de uma 
grande liderança, você pode 
crescer, mas também corre 
o risco de ter uma queda se 
o líder passar por problemas 
sérios envolvendo, inclusi-
ve, prisão e corrupção. Por 
isso que é necessário ter um 
apoio, mas também ter au-
tonomia própria, projetos, 
propostas, ideias, e não só 
ficar sobrevivendo à custa 
da imagem de um cacique 
político. Isso também é um 
desafio também para o pré-
-candidato de Bolsonaro 
aqui na cidade de Manaus”, 
finalizou Santiago.

Pré-candidatura
Os diretórios estadual e 

municipal do Partido Liberal 
irão oficializar, nesta sexta-
-feira (22), a pré-candida-
tura do deputado federal 
Capitão Alberto Neto à pre-
feitura de Manaus.

Segundo a assessoria, du-
rante a coletiva, o deputado 
vai falar sobre a vinda do 
presidente Bolsonaro para 
Manaus, apoio da direita na-
cional, andamento da com-
posição da chapa e próximos 
passos da pré-candidatura.
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SAN PAOLO GELATO & CAFÉ

Gelateria de Fortaleza abre primeira unidade amazonense

Unidade já chega ao Amazonas com novidades para a Páscoa

Manaus acaba de ganhar a 
primeira unidade da San Pa-
olo Gelato & Café no Estado, 
no segundo piso do Shopping 
Ponta Negra. A marca, que 
nasceu em 2012 em Fortaleza 
e hoje tem 57 lojas no Brasil, 
é a maior referência do se-
tor no Nordeste e conta com 
dezenas de sabores que vão 
desde os mais tradicionais a 
sabores únicos que mostram o 
jeito brasileiro de fazer gelato 
italiano, como Ninho e Farinha 
Láctea.

Para o Amazonas, a unida-
de ainda conta com cafeteria, 
onde o cliente pode pedir o 
Café Paolo, sendo um café 
expresso junto de uma mini 
cesta com gelato e todo o 
mix de confeitaria e empó-
rio. Incluindo opções de pis-
tache, tendência atualmente 
no mundo, como o Brownie, 
Cookie e Crostata.

“A chegada em Manaus mar-
ca a nossa expansão para o 
Norte, sendo muito rico em cul-
tura e gastronomia. Com isso, 

poderemos levar nosso jeito 
brasileiro de fazer gelato italia-
no”, afirmou Renan Aguiar, CEO 
e fundador da marca.

Para celebrar a Páscoa, a San 
Paolo apresenta três novos 
sabores de gelato, cuidado-
samente desenvolvidos para 
esta ocasião especial. O “Ior-
gute de Amarena” combina 
iogurte cremoso com raspas 
de chocolate meio amargo 
e o toque frutado da cere-
ja amarena, proporcionando 
uma experiência refrescante 
e saborosa.

Enquanto isso, o “Chee-
secake de Pistache” ofere-
ce uma harmonia perfeita 
de cream cheese, chocolate 
branco, pedaços de massa de 
cheesecake e o inconfundí-
vel chocolate de pistache, 
garantindo uma explosão de 
sabores em cada colherada. 
Para os devotos do choco-
late, o “Ciocconut” promete 
conquistar paladares com sua 
cremosidade irresistível de 
chocolate e creme de avelã.

Além disso, para aqueles 
que buscam presentes de 
Páscoa gourmet, a linha de 
chocolates artesanais da 
San Paolo oferece uma se-
leção feita com cacau cui-
dadosamente selecionado 
de pequenos produtores 
brasileiros da Bahia e do 
Espírito Santo, são quatro 
opções de sabores: cara-
melo com flor de sal, choco-
late ao leite com pedaços de 
pistache, chocolate branco 
com pedaços de pistache e 
chocolate ao leite.

“Nosso propósito é levar fe-
licidade aos nossos clientes. 
Temos o cuidado no desen-
volvimento de todos nossos 
produtos e essa seleção de 
Páscoa, não só celebra a ri-
queza e a diversidade do cacau 
nacional, mas também contri-
bui para o desenvolvimento de 
comunidades locais, promo-
vendo um comércio mais justo 
e sustentável”, destaca João 
Gouveia, Diretor de Marketing 
& Growth.

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima aponta 
uso sustentável dos 
recursos naturais 
para gerar economia 
e renda para a 
população

Em Tempo

O governador Wilson 
Lima destacou, durante 
o seminário internacio-
nal Desenvolve Amazô-

nia: a Política de Fronteira e 
a Bioeconomia na Amazônia 
Legal, na quinta-feira (21), que 
os recursos naturais da região 
devem ser usados de forma sus-
tentável para gerar economia e 
renda para a população.

Realizado no auditório da Su-
perintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa), zona sul 
de Manaus, o seminário foi co-
ordenado pelo ministro da In-
tegração e do Desenvolvimento 
Regional, Waldez Góes.

“Esse é um momento im-
portante para a gente poder 
desenvolver estratégias, cami-
nhar em parceria com o avanço 
tecnológico, com a ciência, para 
entender como é que a gente 
usa os recursos naturais que nós 
temos para que isso possa gerar 
economia, possa gerar oportu-
nidade para nossa população”, 
destacou Wilson Lima.

Segundo o Ministério da In-
tegração e do Desenvolvimento 
Regional, o objetivo do evento 
é identificar oportunidades no 
segmento da bioeconomia re-
gional para atrair investimentos, 
estimular o crescimento eco-
nômico e beneficiar as popu-
lações amazônicas nas regiões 
de fronteira.

“A bioeconomia é uma prio-
ridade e precisa ser retratada 
em uma política pública. E pre-
cisamos reposicionar os instru-
mentos que estão disponíveis 

para o desenvolvimento regio-
nal. Então, vejo isso aqui como 
uma oportunidade entre tantas 
outras”, afirmou o ministro Wal-
dez Góes.

Estiveram presentes o vice-
-governador Tadeu de Souza; 
o governador do Acre, Gladson 
Cameli; o superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva; o depu-
tado estadual Sinésio Campos; 
e representantes da indústria e 
do setor produtivo.

O evento tratou de ações 
conjuntas de desenvolvimento 
produtivo da bioeconomia, lan-
çamento da Estratégia Nacional 
de Bioeconomia e Desenvolvi-
mento Sustentável – BioRegio; 
anúncio do Programa Executi-
vo Desenvolve Amazônia; entre 
outros, incluindo entregas de 
investimentos no Centro Ma-
pati de Inovação, Pesquisa e 
Desenvolvimento Sociobioeco-
nômico do Alto Solimões, no 
Plano Estadual para o Desen-
volvimento e a Integração da 
Faixa de Fronteira, e no Plano 
Estadual de Bioeconomia do 
Estado do Amapá.

Bioeconomia no Amazonas
Entre os projetos de bioe-

conomia do Governo do Ama-
zonas está o Floresta em Pé, 
que terá financiamento do Mi-
nistério Federal de Cooperação 
Econômica e Desenvolvimento 
(BMZ) da Alemanha, por meio 
do banco KfW, com a viabili-
zação de 13 milhões de euros 
do Fundo Floresta. Os recursos 
são destinados à bioeconomia 
e a programas de Pagamentos 
por Serviços Ambientais (PSA) 
como estratégias para redução 
do desmatamento e emissões 
de Gases do Efeito Estufa (GEE).

Outro exemplo são os Acor-
dos de Pesca, principal ferra-
menta de ordenamento pes-
queiro para solucionar conflitos 
e incentivar o desenvolvimento 
sustentável. No Amazonas, 45 
Acordos de Pesca já foram im-
plementados em 25 municípios, 

o que gerou o ordenamento de 
1,7 mil ambientes em 379 comu-
nidades, impactando mais de 13 
mil pescadores e beneficiando 
mais de 7,5 mil famílias.

No Amazonas, também há 
o manejo de pirarucu realiza-
do na Floresta Estadual (Floe) 
Canutama, nas RDS do Ama-
nã, Mamirauá, Piagaçu-Purus, 
Cujubim e Uacari, além de áreas 
de acordos de pesca. No Esta-
do, são quase 4,2 mil pescado-
res envolvidos e 2 mil famílias 
beneficiadas. Somente na RDS 
Mamirauá, em 2023, o valor ar-
recadado do pirarucu manejado 
foi de mais de R$ 6,6 milhões.

O Estado também trabalha 
na estruturação do Plano Es-
tadual de Bioeconomia em par-
ceria com Green Climate Fund 
—  GCF e da Deutsche Gesells-

chaft für Internationale Zusam-
menarbeit — GIZ. O objetivo é 
estruturar um instrumento de 
consolidação de diretrizes para 
o desenvolvimento econômico 
sustentável e da Bioeconomia 
do Estado do Amazonas.

O Governo do Amazonas atua 
ainda na reformulação da Lei 
4.419/2016 de Matriz Econômi-
ca Ambiental. A reformulação 
da lei prevê a atualização do 
texto e a inclusão do conceito 
da Bioeconomia amazonense, 
para que esta lei sirva de base 
para a estruturação de ações 
e planos para o estado nesta 
temática.

Além disso, por meio da 
Agência de Fomento do Ama-
zonas (Afeam), o Estado oferta 
créditos a projetos que tam-
bém envolvem a bioecono-

mia, como para indústrias e 
empresas que trabalham no 
beneficiamento de pescado, 
de Castanha do Brasil, de Ca-
cau e produção de chocolate. 
Em 2024, recursos anuncia-
dos para a agência superam 
os R$ 280 milhões.

Seminário
Durante dois dias, o seminá-

rio destaca o Programa Fron-
teira Integrada (PFI) e divulga a 
Estratégia Nacional de Bioeco-
nomia e Desenvolvimento Re-
gional Sustentável (Programa 
BioRegio) como importantes 
ferramentas de desenvolvi-
mento sustentável e inovador 
para a faixa de fronteira, com 
foco na Amazônia Legal. Am-
bos os programas estão sob a 
responsabilidade do MIDR e 

são parte integrante da Política 
Nacional de Desenvolvimento 
Regional (PNDR).

A faixa de fronteira amazôni-
ca é o ponto central do evento. 
Também são tratadas a inter-
locução e cooperação entre 
os estados brasileiros, países 
fronteiriços e instituições 
multilaterais, como o Banco 
Interamericano de Desenvol-
vimento (BID), a Organização 
do Tratado de Cooperação 
Amazônica (OTCA) e o Banco 
Mundial.

No evento, artesãos do es-
tado comercializam seus pro-
dutos como biojoias ecojoias, 
marchetaria, e cestaria. Todos 
são do Programa do Artesa-
nato Amazonense e essa é a 
primeira vez que o artesanato 
participa do evento.

Governador participa de seminário coordenado pelo ministro Waldez Góes

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Manaus recebe primeira edição 
do Fórum de ESG Amazônia
Propósito do Fórum 
é refletir sobre como 
as ações sociais são 
um caminho para 
um mundo mais 
sustentável

DIVULGAÇÃO

Manaus receberá na 
próxima segunda-
-feira (25), a partir 
das 9h30,  a primei-

ra edição do “Fórum de ESG 
Amazônia: Desenvolvimento 
Sustentável na Indústria”, pro-
movido pelo Centro da Indús-
tria do Estado do Amazonas 
(Cieam) em parceria com a Su-
perintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa). O evento 
visa impulsionar a adoção de 
princípios ambientais, sociais 
e de governança em todas as 
esferas empresariais.

Especialistas, líderes cor-
porativos e representantes 
governamentais vão pa-
lestrar e debater como as 
empresas podem, concre-
tamente, contribuir com o 
crescimento sustentável na 
Amazônia e no mundo. O 
encontro abordará, com ca-
ses e exemplos, as melhores 
práticas sustentáveis que as 
companhias podem incorpo-
rar às suas operações para 
contribuir com um mundo 
mais sustentável e inclusivo. 
O “Fórum de ESG Amazô-
nia” será realizado no prédio 
da Suframa, em Manaus, e 
já está com todas as suas  

Em Tempo

Manaus receberá a primeira edição 
do “Fórum de ESG Amazônia”

Comissão de ESG do Cieam 
e responsável pelo Fórum.

Palestras e apresentações
O Fórum terá, por exemplo, 

a presença de Denis Minevi, 
diretor-presidente das lojas 
Bemol e investidor em diver-
sos fundos e startups focados 
em empreendedorismo sus-
tentável na Amazônia. Ele vai 
apresentar a palestra “ESG na 
Amazônia”.  Já o executivo 
Fábio Palma, sócio-fundador 
da ECOA, uma ESGTech líder 
em inteligência ESG, fará uma 
reflexão com o tema “ECOA 
Amazônia — Mensuração e 
Prestação de Contas em ESG 
+ ECOA Amazônia”. 

Vanda Witoto, ativis-
ta climática, especialista 
em pedagogia da Floresta 
Amazônica, empreendedo-
ra social e conselheira de 
cultura indígena do Amazo-
nas, apresentará a pales-
tra “Economia Indígena e 
a Sustentabilidade da Vida  
na Amazônia”. 

Mesas e debates 
A primeira mesa abordará 

“ESG na Prática: Experiên-
cias de BIC, Visteon, Flex e 
Electrolux”, mostrando cases 
reais bem-sucedidos dessas 
empresas que atuam na re-
gião. O tema será mediado 
pelo antropólogo e geren-

te de Desenvolvimento Es-
tratégico e Gestão ESG no 
Senai, Marcelo Ramos, com 
a participação de Emerson 
Cabral, gerente de proje-
tos e manutenção na BIC 
Amazônia, Yanna Carneiro, 
coordenadora de RH e ESG 
da Visteon Brasil, Hamzah 
Nasser, diretor de operações 
da Electrolux, e Valeria Va-
lente, gerente de fábrica da 
Flextronics. 

“Construindo um Futuro 
Solidário: ESG com Órfãos 
da Covid” será a pauta da 
segunda mesa, que será me-
diada por Jonivaldo Miranda, 
diretor de Sustentabilidade 
e Governança Corporativa da 

Tutiplast. Participarão deste 
debate, ainda, os convidados 
Glauce Galúcio, criadora do 
projeto ‘Eu Amo Meu Próximo’ 
(uma iniciativa que buscou 
padrinhos e madrinhas para 
pessoas em situação de vul-
nerabilidade social em Ma-
naus) e diretora do Instituto 
de Pesquisa e Ensino para o 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (IPEDS), e Marcelo Rodri-
gues, líder de projetos inova-
dores nas áreas de tecnologia 
e infraestrutura em organi-
zações nacionais e multina-
cionais e vice-presidente de 
Negócios, Marketing e Ino-
vação na UCB (Universidade 
Católica da Bahia). 

vagas presenciais reservadas. 
“O ESG é um conceito cada 

vez mais relevante que reúne 
e mobiliza o mercado para 
adotar novas e importantes 
medidas de adequação às 
políticas de meio ambiente, 
responsabilidade social e go-
vernança relacionadas dire-
tamente com os negócios de 
cada organização”, destaca 
o superintendente adjunto 
executivo da Suframa, Luiz 
Frederico Oliveira de Aguiar.  
“O tema beneficia a socieda-
de com medidas de inclusão 
e diversidade, e opera com 
governança corporativa só-
lida”, acrescenta ele. 

Toda a programação deste 
evento foi pensada para dar 
visibilidade aos debates en-
volvendo o ESG na Amazônia, 
ressaltar a participação dos 
povos indígenas da região e 
mostrar como os projetos e 
metas da agenda ESG podem 
contribuir com o futuro das 
próximas gerações. 

“É importante lembrar que 
muitas das empresas e in-
dústrias instaladas na Zona 
Franca de Manaus (ZFM) 
já promovem regularmen-
te medidas relacionadas ao 
tema. Debater assuntos que 
abordam diferentes aspec-
tos do ESG na Amazônia com 
especialistas renomados, é 
uma oportunidade incrível 
de apresentar para todos, 
com transparência, a quali-
dade e a solidez do que já 
está sendo feito nessa área, 
com sucesso, na Amazônia 
e no mundo”, explica Régia 
Moreira, coordenadora da 

Inovação marca Jornada de 
Integração Regional em RR

Informações essenciais para 
impulsionar a inovação e faci-
litar o empreendedorismo no 
Estado foram compartilhadas 
na quinta-feira (21) no segun-
do e último dia da Jornada de 
Integração Regional e Interio-
rização do Desenvolvimento 
de Roraima, sediada na sede 
administrativa do Sesc Roraima.

A programação enfocou uma 
série de palestras ministradas 
por representantes da Suframa, 
abordando temas como incenti-
vos fiscais, cadastro, compra na-
cional e importação incentivada, 
apresentação de projetos com 
base em matéria-prima regional 
na Amazônia Ocidental, além de 
incentivos fiscais administrados 
pela Sudam para o desenvolvi-
mento regional. 

O presidente do Sistema Fe-
comércio/RR, Ademir dos San-
tos, ressaltou a importância da 
jornada para a economia de 
Roraima. 

“Destacamos também a im-
portância dessa jornada de in-

tegração regional da Suframa, 
para a economia de Roraima, 
reunindo empresários, autori-
dades e empreendedores para 
os negócios da nossa região. 
Sabemos a importância do co-
mércio de bens, serviços e tu-
rismo para o desenvolvimento 
econômico e social do nosso 
estado”, frisou Santos.

Amaury Cerqueira, CEO da 
startup roraimense Treeba-
ck (árvore de volta), compar-
tilhou a  experiência positiva 
durante a jornada. “A Treeba-
ck se propõe a reflorestar a 
Amazônia através de drones 
usando cápsulas descartadas 
pela indústria de medicamen-
tos. É louvável o compromisso 
da Suframa de descentralizar  
recursos”, ressaltou.

O superintendente da Sufra-
ma, Bosco Saraiva, ressaltou 
que a Jornada está se conso-
lidando. “Percebemos resulta-
dos palpáveis desde a primeira 
edição em Roraima. Esperamos 
mais impactos positivos”, frisou.

SUFRAMA 

Evento ocorreu na sede administrativa do Sesc Roraima, em Boa Vista

Hans Donner é mestre na arte da inovação aliada ao design

Pagamento de tributos poderá 
ser feito via PIX no Amazonas

A Secretaria de Estado da Fazen-
da do Amazonas (Sefaz) anunciou na 
quinta-feira (21), a adoção da mo-
dalidade de pagamento via PIX, do 
Banco Central, para o recolhimento 
de tributos estaduais, inclusive os já 
inscritos em dívida ativa.

A utilização do meio de pagamento 
visa facilitar o cumprimento das obri-
gações tributárias dos contribuintes 
e proporcionar economia aos cofres 
públicos, já que o PIX tem custo por 
operação em média quatro vezes me-
nor que o dos pagamentos por código 
de barras. Ao todo, a expectativa é de 
uma economia de cerca de R$ 2,5 
milhões em quatro anos.

“Essa modalidade faz com que o 
contribuinte tenha muito mais op-
ções para poder fazer o pagamento. 
São mais de 800 instituições e o 
pagamento ocorre em tempo real, e 
isso faz com que o contribuinte tenha 
o débito baixado instantaneamente”, 
afirmou, em entrevista coletiva na 
sede da Sefaz, o secretário da Fazenda 
Alex del Giglio.

“É importante frisar que há uma 
economia, um ganho de escala aos 
cofres públicos, uma vez que hoje, 
nas operações com o código de barra 
se paga em torno de R$ 1 real por 
operação. Ao passo que, por meio 
do PIX, esse custo cai para cerca de 
R$ 0,25 centavos. Então é bastante 
vantajoso, tanto sob ponto de vista 
do contribuinte, do cidadão, como do 
ponto de vista do fisco”, acrescentou 
o secretário.

A chefe do Departamento de Ar-
recadação (Dearc), Anny Karolliny 
Coelho, também comentou as van-
tagens da incorporação do PIX para 
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pagamento de tributos tanto 
para o contribuinte quanto para 
a administração pública.

“Com a adesão à modalidade 
de PIX, ganha o estado e ganha 
a população. Ao pagar via PIX, há 
uma baixa imediata de suas pen-
dências fiscais. O contribuinte vai 
conseguir fazer o desembaraço 
instantâneo de suas notas e em 
caso de IPVA, há liberação para 
o licenciamento do veículo, além 
da economia que vai gerar para 
o Estado”, explicou Anny.

Alerta
O chefe do Departamento de 

Tecnologia da Informação (Detin) 

da Sefaz, Rodrigo Albuquerque, 
fez um alerta e uma recomen-
dação importante para o contri-
buinte que optar por essa forma 
de pagamento.

“A principal recomendação é 
sempre verificar se o site que você 
está acessando para emitir a guia 
de pagamento possui o endereço 
real da Secretaria de Fazenda (ht-
tps://www.sefaz.am.gov.br) e no 
momento do pagamento via PIX 
você deve verificar que o credor 
é o ‘Governo do Estado do Ama-
zonas’”, orientou Albuquerque ao 
recomendar ainda que se evite 
o clique em links enviados por 
e-mail ou SMS.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, lan-
çou, nesta quinta-
-feira (21), o edital 

do processo seletivo do Pro-
grama Bolsa Idiomas para 
2024. Para este ano, a Escola 
de Serviço Público Municipal 
e Inclusão Socioeducacio-
nal (Espi) vai disponibilizar 
38.264 bolsas para cursos 
de língua estrangeira, que 
variam entre integral (100%), 
75% e 50% do valor da men-
salidade, em 16 instituições 
de ensino de idiomas. 

No lançamento, que acon-
teceu no Centro de Coope-
ração da Cidade, no bairro 
Adrianópolis, Zona Centro-
-Sul da cidade, o prefeito de 
Manaus, David Almeida, fez 
um agradecimento a todas 
as instituições parceiras, em 
nome da população, pelas 
bolsas ofertadas.

“É fundamental a parceria 
com as entidades privadas, 
para que nossos alunos, a 
partir dos 10 anos, possam 
aprender o seu segundo idio-
ma, para melhorar os níveis 
educacionais em Manaus. 
Serão 38 mil oportunidades 
dadas aqui em Manaus, que é 
a terceira maior rede educa-
cional do Brasil em Educação 
Básica. São 252 mil alunos 
na Educação Básica”, des-
tacou o chefe do Executivo 
municipal.

Escola vai 
disponibilizar mais 
de 38 mil bolsas, 
incluindo as 
integrais 

DIVULGAÇÃO 

Prefeito David Almeida ao lado de autoridades durante lançamento do Bolsa Idiomas no CCC

Bolsa Idiomas oferece chance 
de estudo de língua estrangeira

O secretário municipal de 
Administração, Planejamen-
to e Gestão, Ebenezer Bezer-
ra, destacou que a adminis-
tração municipal é voltada 
não só para a reconstrução 
da cidade, mas também para 
a população.

“O lançamento desse Bolsa 
Idiomas traz oportunidades 
de preparação da criança, do 
jovem, e do adulto, para o 
mercado de trabalho”, frisou.

Para o Bolsa Idiomas 2024, 
a Espi credenciou 16 insti-
tuições particulares de en-
sino de língua estrangeira. 
Thatianne Santos, coorde-
nadora-geral administrativa 

SERVIÇOS ESSENCIAIS

Feira Pet oferta serviços de vermifugação e vacinação
Da redação

Vermifugação, vacina-
ção, corte de unha, limpeza 
de orelha e consulta com 
médico veterinário serão 
os serviços oferecidos na 2ª 
Feira Pet, que ocorre nes-
te sábado (23), das 13h às 
17h, no espaço Lifestyle do 
Shopping Manaus ViaNor-
te, localizado na Avenida 
Arquiteto José Henrique 
Bento Rodrigues, bairro 
Monte das Oliveiras, Zona 
Norte de Manaus.

A ação é realizada pela 
Associação Teka e Blue Pró 
Animal, organização sem 
fins lucrativos que atua há 
mais de um ano em prol 
de condições dignas para 
animais em situação de rua. 
O objetivo é promover o 
acesso a serviços básicos 
de saúde e bem-estar para 
pets.

A consulta com médico 
veterinário e a vacinação 
viral (V8 e V3) terá o va-
lor de R$ 50, enquanto a 
dose antirrábica será R$ 

40. O público ainda terá 
à disposição serviços de 
vermifugação e corte de 
unha, ambos por R$ 10.

Gláucia Paiva, uma das 
organizadoras do even-
to, ressalta que uma das 
novidades é a limpeza de 
orelha, um cuidado essen-
cial saindo pelo valor de 
R$ 10. “Muitos pets têm 
suas orelhas sujas e o tutor 
pode nem saber que preci-
sa limpá-las, ou ainda não 
sabe como”, afirma.

“Gato, cachorro, porqui-
nho-da-índia, coelho e ou-
tros pets serão muito bem-
-vindos na Feira. Vamos 
dar dicas e atender com 
amor e carinho”, apontou 
Gláucia Paiva.

Adoção
Além dos serviços essen-

ciais, serão colocados para 
adoção 40 cães e gatos, in-
cluindo filhotes e adultos.

“O Shopping Manaus 
ViaNorte tem muito pra-
zer e honra em receber um 
evento tão especial quanto 

a Feira Pet, organizado por 
pessoas apaixonadas pela 
causa animal”, diz Vinicius 
Teixeira, gerente de ma-
rketing.

Associação Teka e Blue
A Teka e Blue é uma orga-

nização social civil sem fins 
lucrativos voltada à causa 
animal e luta pelos direi-
tos, bem-estar, proteção 
e defesa dos animais em 
situação de rua e vulne-
rabilidade.

Pensada e projetada há 
mais de um ano, tem por 
objetivo retirar o maior nú-
mero possível de animais 
das ruas, dar tratamento 
adequado e integrá-los 
a famílias que lhes deem 
amor, carinho e uma vida 
digna. Para doações, aces-
se o site www.associaca-
otekaeblue.org.br ou en-
vie uma mensagem para 
o WhatsApp (92) 98126-
3106.

Shopping ViaNorte
Administrado pela Alqia, 

DIVULGAÇÃO

do Curso de Idiomas Aslan, 
ressaltou a importância da 
iniciativa da prefeitura com 
o Programa Bolsa Idiomas.

“É uma oportunidade para 
as pessoas que não têm con-
dições de pagar um curso de 
forma integral. Para nós, é 
uma honra estarmos partici-
pando de mais uma edição do 
programa – estamos desde a 
primeira edição -, ofertan-
do bolsas de estudos. Nós 
sabemos que, hoje em dia, 
o aprendizado de um novo 
idioma traz inúmeros bene-
fícios pessoais, mas, acima de 
tudo, é um grande diferencial 
no mercado de trabalho que 

está, cada vez mais global e 
competitivo”, disse.

O diretor-geral da Espi, 
Júnior Nunes, explicou que 
o período de inscrições será 
aberto às 10h da próxima 
segunda-feira, dia 26, se es-
tendendo até as 14h do dia 
primeiro de abril. Segundo 
ele, é fundamental a leitu-
ra, com atenção, do edital 
do PBI.

“Serão seis dias para as ins-
crições. É muito importante 
ficar atento, ler o edital. Esse 
programa é muito importan-
te, revoluciona. A edição do 
ano passado bateu todos os 
recordes e neste não será 

Objetivo é promover o acesso a serviços básicos de saúde e bem-estar para pets

Educação (Semed), reinau-
gurou o Centro Municipal 
de Educação Infantil (Cmei) 
Maestro Dirson Costa, loca-
lizado no bairro Petrópolis, 
Zona Sul da cidade. Essa foi 
a primeira reforma total da 
unidade de ensino, desde a 
sua fundação em 2002.

A obra do prédio iniciou 
em dezembro de 2022 e em 
um ano foi totalmente re-
formada. O espaço atende 
240 crianças matriculadas 
no maternal 3 e 1º e 2º pe-
ríodos. Possui sete salas de 
referência, uma sala de re-
cursos, sala de professores, 
cozinha, refeitório, área de 
banho (chuveródromo), sa-
las de administração, base 
da caixa d’água e cobertura.

Outros ambientes da uni-
dade de ensino, ganharam 
uma nova revitalização, 
como a secretaria, diretoria, 
para melhor o atendimento 
ao público, além dos banhei-
ros dos PcDs (Pessoas com 
Deficiência) atualizados, 
reforma dos banheiros in-
fantis, mudança de telhado, 
além da substituição das 
luminárias, instalações elé-
tricas, substituição do forro, 
pintura interna e externa, 
substituição de louças, exe-
cução de abrigo de GLP, en-
tre outros serviços.

“Hoje, estamos em um es-
paço humanizado, melhora-
do, ampliado e transforma-
do, aqui neste lugar os pais 
vão deixar os filhos e terão 
a certeza que são bem re-
cebidos pelos nossos profis-
sionais, que são os melhores 
da educação. Nós estamos 
fazendo a nossa parte, com 
professores qualificados 
que vão transformar essas 
crianças”, afirmou o David.

diferente, nossa equipe está 
empenhada, feliz e anima-
da para entregar o melhor 
Bolsa Idiomas para a nossa 
cidade”, assegurou.

A consulta ao edital com 
todas as informações para 
concorrer às bolsas do PBI 
poderá ser feita por meio 
do link http://dom.manaus.
am.gov.br/.

Reinauguração
Dentro da política de revi-

talização da rede municipal 
de ensino para uma educa-
ção de qualidade, a Prefei-
tura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal de 

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

antiga Saphyr Shopping 
Centers, o Shopping Ma-
naus ViaNorte reúne tudo 
em um só lugar. Com mais 
de 60 mil m², o centro de 
compras abriga mais de 
70 lojas, incluindo gran-
des marcas como Havan, 

Riachuelo, Chili Beans, Info 
Store e Cacau Show.

Dispondo de localização 
estratégica na Zona Nor-
te da cidade, o centro de 
compras recebe mais de 
550 mil pessoas todos os 
meses e possui parceria 

direta com o Instituto Mãos 
que Criam Artes, uma or-
ganização que desenvolve 
eventos e ações de as-
sistência para mulheres 
acometidas de câncer e 
pessoas em situação de 
vulnerabilidade social.
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Alunos da rede estadual fazem                
projeto com energia solar
Atividade 
montou protótipos 
didáticos de 
carrinhos

DIVULGAÇÃO

Os estudantes da 
3ª série do Ensino 
Médio, dos turnos 
matutino e vesper-

tino, da Escola Estadual (EE) 
Manuel Rodrigues de Sou-
za, localizada no bairro Ar-
mando Mendes, Zona Leste 
de Manaus, desenvolveram 
protótipos de minicarros 
movidos a energia solar. 
A iniciativa foi idealizada 
pelo professor de Física da 
unidade de ensino, Joziano 
Miranda. 

Contando como aula prá-
tica da disciplina de Física, 
os alunos da EE Manuel Ro-
drigues levaram o conheci-
mento teórico sobre o efeito 
fotoelétrico e a energia fo-
tovoltaica, aprendido dentro 
de sala de aula, para a par-
te prática, realizada na área 
externa das dependências  
da escola. 

A atividade consistiu na 
montagem de protótipos 
didáticos de carrinhos que 
possuíam pequenos painéis 
solares, mesmo sistema uti-
lizado em “Rovers” (veículos 
exploratórios espaciais), onde 
os estudantes puderam vi-
sualizar e realizar anotações 
sobre como funciona o siste-
ma de energia solar, além de 
aprender sobre os benefícios 
da energia limpa. 

O diretor escolar da EE Ma-
nuel Rodrigues, César Ma-

Em Tempo

rinho, explicou que a escola 
sempre apoia atividades que 
incentivam aulas mais atra-
tivas para os estudantes e 
promovam o interesse pe-
las disciplinas e conteúdos 
estudados em sala de aula. 
De acordo com ele, projetos 
como este também contri-
buem para que os alunos, 
principalmente no Ensino 
Médio, tenham o interesse 
em permanecer na escola, 
evitando o abandono escolar. 

   Em Tempo

Uma criança de 10 anos 
foi encontrada acorren-
tada dentro da própria 
residência, na zona urba-
na de Itapiranga (distante 
227 quilômetros de Ma-
naus). A Polícia do Ama-
zonas (PC-AM) indiciou a 
mãe, uma mulher de 28 
anos, por maus-tratos e 
abandono de incapaz do 
próprio filho. 

De acordo com o de-
legado Aldiney Nogueira, 
titular da da 38ª Delegacia 
Interativa de Polícia (DIP) 
de Itapiranga, a equipe 
policial recebeu uma de-
núncia sobre a situação na 
qual a criança se encon-
trava e foi ao local para 
averiguar a informação.

“Quando chegamos ao 
local, pela janela conse-
guimos avistar a vítima 
acorrentada pelas per-
nas. Tiramos os apetre-
chos que prendiam a 
criança e acionamos o 
Conselho Tutelar de Ita-
piranga para acompanhar 
o caso. Após o resgate, a 
mãe foi localizada e con-
duzida à delegacia para 
prestar esclarecimen-
tos”, explicou.

Conforme o delegado, 
em depoimento, a mulher 

disse que a criança saía 
de casa sem sua autori-
zação e, devido aos seus 
problemas familiares 
que envolvem questões 
de dependência química, 
ela optou por deixá-lo em 
casa acorrentado, para 
que não embarcasse no 
caminho das drogas.

“Ela disse, ainda, que 
não tinha outra pessoa 
para cuidar da crian-
ça naquele momento e 
precisou ir ao hospital 
realizar um exame, por 
se encontrar gestante. 
Compreendemos a situ-
ação de desespero des-
sa mãe, todavia, devido à 
violação de direitos a que 
submeteu seu filho, bem 
como o perigo ao qual a 
criança foi exposta ao fi-
car acorrentada e sozinha 
em casa, ela foi autuada 
pelo crime de maus tra-
tos”, explicou.

Segundo o delegado, a 
mulher assinou um Termo 
Circunstanciado de Ocor-
rência (TCO), se compro-
metendo a comparecer 
em juízo quando intima-
da. O pai da criança tam-
bém será intimado para 
prestar esclarecimentos 
acerca dos possíveis cri-
mes cometidos, inclusive 
por omissão.

Acadêmico de Medicina apresenta 
pesquisa em Toronto no Canadá

DESTAQUE

Criança acorrentada 
pela mão no interior

  Da redação

O acadêmico de Medici-
na do 5º período do Cen-
tro Universitário Fametro, 
Matheus Dutra, irá repre-
sentar, nesta sexta-feira 
(22), a instituição no con-
gresso Anatomy Connec-
ted, em Toronto, Canadá. 
O evento, organizado pela 
Associação Americana de 
Anatomia e em sua 30ª 

ITAPIRANGA

DIVULGAÇÃO

Matheus Dutra estará acompanhado por outros 12 alunos de diferentes instituições do Amazonas

edição, reunirá especialistas 
e acadêmicos da área entre 
os dias 22 e 25 de março de 
2024.

Matheus Dutra estará 
acompanhado por outros 12 
alunos de diferentes insti-
tuições do Amazonas, como 
a Universidade Estadual do 
Amazonas (UEA) e a Univer-
sidade Federal do Amazonas 
(Ufam). Eles apresentarão 
quatro pesquisas desenvol-

vidas com o objetivo de mos-
trar variações anatômicas do 
sistema cardiovascular.

Para Matheus Dutra, esta 
é uma oportunidade de tro-
car conhecimentos e ex-
periências em sua carreira 
acadêmica, e o interesse em 
Anatomia surgiu durante as 
aulas no Centro Universitário 
Fametro.

“Inicialmente, o interesse 
ocorreu nas aulas da matéria 

Professores e alunos puderam testar desde questões como a intensidade necessária de raios Ultravioletas (UVs) para fazerem ele se locomover

de anatomia, e também 
devido aos professores 
e suporte da instituição 
aos alunos. A Fametro 
me ajudou a chegar no 
congresso, e será uma 
grande experiência 
apresentar esse projeto, 
sendo um passo impor-
tante na minha vida aca-
dêmica”, afirmou o aluno.

Variações anatômicas
As variações anatômi-

cas podem ser causa-
das por diversos fato-
res, como predisposição 
genética ou problemas 
durante o desenvolvi-
mento.

Algumas dessas varia-
ções não afetam a saúde 
dos pacientes, enquanto 
outras são extremamen-
te raras e podem repre-
sentar riscos. Um exem-
plo disso é um estudo 
conduzido pelo acadê-
mico em colaboração 
com um grupo de pesqui-
sa da UEA, que investiga 
uma variação na origem 
das artérias vertebrais, 
surgindo diretamente do 
arco aórtico. Essa desco-
berta foi possível graças 
à pesquisa científica da 
instituição.

“Nós apoiamos essas prá-
ticas, porque elas permitem 
que os estudantes possam 
trabalhar diversas compe-
tências, desde as socioemo-
cionais, até aquelas para o 
mundo do trabalho. A partir 
daí, eles podem prospectar 
novas profissões nas áreas de 
engenharia, de mecatrônica e 
robótica”, disse o diretor.

A produção dos carrinhos
O processo da realização 

da atividade se deu em três 
etapas. A primeira consistiu 
na apresentação em sala de 
aula, onde o professor mos-
trou a ideia da atividade para 
os estudantes e como ela se 
realizaria, a qual foi recebida 
com muita empolgação pelos 
alunos.

A segunda etapa foi a parte 
simulatória, onde os alunos 
da 3ª série, por meio de mul-
timídias e recursos digitais, 
puderam visualizar a exposi-

ção teórica. A partir de uma 
interface, foi estudado como 
se dava o processo de injeção 
de elétrons, devido à absorção 
eletromagnética.

A terceira e última etapa foi 
o protótipo do carro solar. Os 
professores e alunos puderam 
testar desde questões como 
a intensidade necessária de 
raios Ultravioletas (UVs) para 
fazerem ele se locomover, até 
a velocidade que ele percorre 
em determinado espaço.

Da Física para a vida
O professor de Física ide-

alizador da atividade, Jozia-
no Miranda, explicou que a 
ideia principal é tornar mais 
significativo o aprendizado 
que é observado em sala de 
aula. Segundo ele, isso permi-
te a captação dos conceitos 
aprendidos na prática e de 
forma mais fácil. 

“O exercício também ajuda 
na conscientização ambien-
tal e esse processo que a 
gente tem de transformação 
de energia.  A energia solar 
está cada vez mais aumen-
tando sua participação nas 
nossas vidas e isso também 
contribui na formação de-
les como cidadãos”, disse 
o professor.

Esse exercício também ser-
viu como uma forma de es-
tudo para uma avaliação, em 
que os alunos que obtiveram 
as maiores notas receberam 
um protótipo como presente. 

Lana de Almeida, de 17 anos, 
foi uma das estudantes que 
conseguiu tirar as melhores 
notas e receber um protó-
tipo. Para ela, a atividade foi 
interessante e divertida, pois 
desde a 1ª série do Ensino 
Médio ela se identificou com 
a disciplina de Física e a ativi-
dade, além de ensiná-la mais 
sobre os conceitos físicos, 
também a ensinou sobre a 
energia renovável. 

“A tecnologia por mais sim-
ples que seja (aqui) mostra 
que está bastante evoluída. 
Essa pequena placa, com 
nada além da energia solar, 
fez o carrinho andar, não po-
lui o ar e eu vou levar esse 
conhecimento comigo”, falou 
a aluna.
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Presidente Lula 
assina decreto que 
institui o Plano 
Juventude Negra Viva

MARCELLO CASAL JR

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva lançou, 
nesta quinta-feira (21), 
o Plano Juventude Ne-

gra Viva que prevê investimento 
de mais de R$ 665 milhões nos 
próximos anos em ações trans-
versais de 18 ministérios para 
a redução da violência letal e 
outras vulnerabilidades sociais 
que afetam essa parcela da 
população. Considerando polí-
ticas que englobam os jovens 
negros, mas não são exclusivos 
para este público, o montante 
ultrapassa R$ 1,5 bilhão.

Para Lula, não é possível 
“achar normal” o extermínio 
da juventude negra do país. “O 
racismo e suas consequências 
perversas, que nossa sociedade 
resiste tanto a reconhecer, se 
revela todos os dias nos mais 
diversos ambientes”, afirmou, 
citando situações que, segundo 
ele, são resultado do racismo 
estrutural do país.

“Todos os dias, pessoas ne-
gras, crianças, jovens, adultos, 
idosos são vítimas de múlti-
plas violações de direito em 
um contexto de vulnerabili-
dade que nós, poder público, 
e a sociedade não podemos 

Segundo a ministra da Igualdade Racial, 84% 
dos jovens negros saem da escola para trabalhar

aceitar”, disse em cerimônia 
que ocorreu no Ginásio Regio-
nal da Ceilândia, região admi-
nistrativa a cerca de 30 quilô-
metros do centro de Brasília.

“Enquanto estamos aqui 
reunidos, em algum canto do 
país há uma pessoa negra 
sofrendo agressões verbais e 
físicas, única e exclusivamen-
te por causa da cor de sua 
pele. Ou pior, sendo confun-
dida com bandido e executada 
a sangue frio. Ou então, víti-
ma de uma bala perdida que, 
quase sempre, encontra um 
corpo negro em seu caminho, 
e que tantas vezes mancha de 
sangue um uniforme escolar e 
rouba a alegria e a paz de fa-
mílias inteiras no nosso país”, 
ressaltou.

O presidente destacou ain-
da a importância da divulga-
ção do plano lançado hoje 
para que ele cumpra com seu 
objetivo e cobrou que seus 
ministros atuem nessa comu-
nicação. “Nada disso é total-
mente suficiente se vocês não 
entenderem concretamente 
para que serve a política que 
nós estamos anunciando”, 
disse.

“Todo mundo aqui tem a 
obrigação de colocar o Plano 
Juventude Negra Viva no co-
tidiano dos discursos. Porque 
se cada um falar apenas aquilo 
do seu ministério as pessoas 
não sabem. Se cada um só fa-

Primeiro transplante de rim 
de porco para humano nos EUA

Médicos do Hospital Geral 
de Massachusetts afirmam 
ter concluído com sucesso o 
primeiro transplante mundial 
de um rim geneticamente mo-
dificado de um porco para um 
ser humano vivo.

O procedimento foi liderado 
pelo médico brasileiro Leonar-
do V. Riella, Diretor Médico de 
Transplante Renal do hospital 
em Boston e pesquisador da 
universidade de Harvard.

O paciente é Rick Slayman, 
um homem de 62 anos, de 
Weymouth, Massachusetts, 
que foi diagnosticado com do-
ença renal em estágio terminal.

Em uma declaração escri-
ta do paciente fornecida pelo 
hospital, Slayman disse que 
era paciente do programa de 
transplantes do hospital há 11 
anos. Este não é o primeiro 
transplante de rim de Slayman. 
Ele recebeu um rim anterior de 
um ser humano em 2018, de-

pois de conviver com diabetes 
e pressão alta por muitos anos. 
Esse rim começou a apresentar 
sinais de insuficiência cinco 
anos depois e ele retomou a 
diálise em 2023.

Quando ele foi diagnostica-
do com doença renal termi-
nal no ano passado, ele disse 
que seus médicos sugeriram 
que ele experimentasse um  
rim de porco.

“Eu vi isso não apenas como 
uma forma de me ajudar, mas 
também como uma forma de 
dar esperança às milhares de 
pessoas que precisam de um 
transplante para sobreviver”, 
disse Slayman no comunicado 
por escrito.

Tatsuo Kawai, diretor do 
Centro de Tolerância Clínica 
ao Transplante de Legorreta 
e cirurgião que realizou a ope-
ração, disse que o órgão era 
exatamente do mesmo tama-
nho de um rim humano.

MÉDICO BRASILEIRO 

Paciente foi diagnosticado com doença renal terminal no ano passado

Policiais inspecionam uma cratera de explosão após ataque com mísseis

Putin faz primeiro grande ataque 
contra Ucrânia após reeleição

Quatro dias depois de ser reeleito 
para um quinto mandato, o presi-
dente Vladimir Putin ordenou um dos 
maiores bombardeios com mísseis da 
Guerra da Ucrânia contra Kiev, a ca-
pital do país invadido em 2022. Ele 
havia prometido se vingar dos ataques 
ucranianos durante o período eleitoral, 
em especial no sul russo.

Foram lançados, segundo as Forças 
Armadas da Ucrânia, 31 mísseis contra 
a cidade. Desta vez, não houve ondas 
de drones suicidas os precedendo, o 
que satura as defesas aéreas, e Kiev 
disse ter conseguido abater todos 
eles, inclusive um modelo hipersô-
nico Kinjal.

Isso não é aferível, mas houve es-
tragos de toda forma, com ao menos 
17 pessoas feridas e muitos danos 
a edifícios. O metrô da cidade ficou 
tomado de cidadãos assustados com 
as três horas de sirenes de alarme ao 
longo da madrugada desta quinta (21).

Não havia um ataque do tipo na 
cidade em 44 dias. Se a Ucrânia abateu 
os mísseis, é presumível que os danos 
foram causados por seus destroços. 
No auge da ação russa, havia ao menos 
11 bombardeiros estratégicos Tu-95 e 
três caças MiG-31K especializados em 
lançar o Kinjal.

Foi uma ação coordenada, com mís-
seis vindo de diversas regiões, prin-
cipalmente do mar Cáspio. Foram 
empregados principalmente mísseis 
de cruzeiro supersônicos Kh-101/555, 
além de um Kinjal e um modelo balís-
tico Iskander, que não se via em ação 
desde a virada do ano.

Além do ataque, os russos anuncia-
ram terem conquistado uma vila no 
leste da Ucrânia, seu primeiro suces-
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so desde que conseguiu avançar 
muitos quilômetros na frente de 
batalha da região de Donetsk 
após a queda da estratégica Avdii-
vka, em fevereiro.

Do lado ucraniano da ação, hou-
ve relatos de novas explosões 
durante a manhã (madrugada 
no Brasil) em Belgorodo, no sul 
da Rússia, sem registro ainda de 
vítimas ou danos.

O recado de Putin em Kiev 
é múltiplo. Primeiro, a Ucrânia 
intensificou suas ações contra 
Belgorodo, matando pessoas 
quase que diariamente na capi-
tal regional homônima. O Kremlin 
promete estabelecer algum tipo 
de zona-tampão dentro do norte 
do vizinho para proteger os mora-
dores da região, que teve escolas 
fechadas, sugerindo uma nova 
frente de ação.

Segundo, Zelenski havia ido às 
redes sociais na véspera falar so-
bre a necessidade de o Ocidente 
fornecer mais baterias contra 
mísseis e drones. Terceiro, a União 
Europeia irá discutir nesta quinta 
um plano para tomar para si parte 
das reservas russas em países do 
bloco e repassá-las à Ucrânia, o 
que o Kremlin denuncia como 
roubo.

Por fim, o emprego maciço do 
quadrimotor Tu-95, esteio da fro-
ta estratégica da Rússia, ocorreu 
um dia depois de uma de suas 
principais bases ter sido alveja-
da por drones de longo alcance 
ucranianos. Só que esses aviões 
não partiram, segundo o moni-
toramento de Kiev, da atacada 
Engels-2, e sim de Olenia, no re-
moto Ártico russo, para disparar 
do mar Cáspio.

lar das suas coisas não adianta 
um programa com 18 ministros”, 
acrescentou.

Ao se dirigir ao público da 
cerimônia, Lula afirmou que os 
jovens precisam se motivar po-
liticamente. 

“Precisamos de cada vez 
mais negros ocupando espaço 
de poder: procuradores, juízes, 
ministros dos tribunais supe-
riores, servidores públicos do 
primeiro escalão, deputados, 
senadores, ministros e, por que 
não dizer, até um presidente 
da República pode amanhã vir 
a ser um negro, e quem sabe 
esse presidente pode estar aqui 
nesse plenário, pode ser um de  
vocês”, disse Lula.

“Não desacredite na política, 
porque o político honesto, o 
político trabalhador, o político 
decente, o político inteligente 
que você deseja, possivelmente, 
esteja dentro de você. Então 
assuma a sua responsabilidade 
política e seja o político que você 
quer que o Brasil tenha.”

Ações pela vida
O Plano Juventude Negra 

Viva foi articulado pelo Minis-
tério da Igualdade Racial e pela 
Secretaria-Geral da Presidência 
da República e desenvolvido a 
partir das demandas os próprios 
jovens. Em 2023, as pastas rea-
lizaram caravanas participativas 
em todos os estados e no Dis-

trito Federal e escutaram cerca 
de 6 mil jovens.

De acordo com o governo, a ju-
ventude negra representa apro-
ximadamente 23% da população 
brasileira e a principal demanda 
desse grupo é “viver em um país 
que respeita e investe na vida 
dos jovens negros”. Com isso, o 
plano tem o intuito de promover 
mudanças estruturantes e du-
radouras para essa população.

Segundo a ministra da Igual-
dade Racial, Anielle Franco, 84% 
dos jovens negros saem da es-
cola para trabalhar e, por isso, 
as primeiras demandas apre-
sentadas por eles sempre eram 
segurança, empregabilidade e 
acesso à educação.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Investimento de R$ 665 mi 
em ações para jovens negros 

“Então, nesse pacote a gen-
te fala da redução de vulne-
rabilidades sociais, a gente 
fala da redução da letalida-
de, a gente fala de bolsa de 
estudo com editais de inter-
câmbios”, disse, destacando 
ainda o programa de saúde  
mental para jovens negros.

“A gente precisa garantir os 
nossos jovens vivos”, afirmou. 
“Eu tô cansada de falar de ju-
ventude negra, dos nossos lí-
deres mortos. Eu quero falar da 
gente vivo, chegando, protago-
nizando e fazendo a diferença 
porque é o que a gente pode 
fazer”, acrescentou Anielle.

Para ela, o Plano Juventu-
de Negra Viva vai deixar um 
legado de políticas para a  
juventude negra.

“Um legado na educação, no 
combate à violência, na saú-
de desses jovens e um legado 
de empregabilidade que dá 
direito de sonhos. Que nun-
ca nos tirem a vontade e o  
direito de sonhar.”

O documento conta com 217 
ações e 43 metas específicas, 
divididas em 11 eixos: saúde; 
educação; cultura; seguran-
ça pública; trabalho e renda; 
geração de trabalho e renda; 
ciência e tecnologia; esportes; 
segurança alimentar; fortale-
cimento da democracia; meio 
ambiente, garantia do direi-
to à cidade e a valorização  
dos territórios.



Empresário Junio Cesar Martins é administrador e idealizador da Use Criativa
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BIC AMAZÔNIA S.A.
NIRE: 13300002638 - CNPJ/MF: 04.402.277/0001-00

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
DATA, HORÁRIO E LOCAL: No dia 06 do mês de março de 2024, às 10:00 (dez horas), na sede social da BIC AMAZÔNIA S.A. (a “Companhia”), localizada no Município de Manaus, Estado do Amazonas, na Avenida Içá, nº 400, 
frente para o nº 445, tendo como fundos o nº 2.645 da Avenida Açaí, Distrito Industrial Marechal Castelo Branco, CEP 69075-090. CONVOCAÇÃO E PRESENÇA: Dispensada a publicação de editais de convocação, nos termos do 
40, artigo 124, da Lei Federal nº 6.404/76, por estarem presentes os acionistas representando a totalidade do capital social da Companhia, conforme assinaturas constantes do Livro de Registro de Presença de Acionistas. COMPO-
SIÇÃO DA MESA: Como previsto no Estatuto Social, assumiu a presidência da mesa o Diretor Industrial Sr. Jean Marc Michel Christian Hamon, que convidou para secretariar os trabalhos a Sra. Adriana Ehiar Ribeiro Bruno. ORDEM 
DO DIA: Alteração e consolidação do Estatuto Social. DELIBERAÇÕES TOMADAS: Por unanimidade de votos, sem ressalvas ou oposição de qualquer acionista, foram aprovadas as alterações do Estatuto Social a seguir sugeridas, 
o qual é devidamente consolidado em seguida: O artigo 3º do Estatuto passa a ter a seguinte redação: Artigo 3º: A Sociedade, cujo prazo de duração é indeterminado, tem por objeto: I) A fabricação de: a Fabricação de artefatos de 
material plástico para outros usos não especifi cados anteriormente (CNAE: 22.29-3-99); b) Isqueiros e outros acendedores, mesmo mecânicos ou elétricos e suas partes, exceto pedras e pavios (CNAE: 32.99-0-99); c) Pedras para 
isqueiros (CNAE: 32.99-0-99); d) Lâminas de barbear (CNAE: 25-41-1-00); e) Aparelho de barbear mesmo de plástico (CNAE: 25-41-1-00); f) Canetas Esferográfi cas, lápis e outros artigos para escritório (CNAE: 32-99-0-02); g) Ca-
netas hidrográfi cas (CNAE: 32-99-0-02); h) Máquina e produtos que se relaciona com sua atividade comercial (CNAE: 28.29-1-99); II) Importação, exportação, comercialização, distribuição, representação e qualquer outra forma de 
comércio de: a) Artigos destinados à escrita manual, principalmente material esferográfi co, hidrográfi co em geral, lápis de grafi te, de cor e de cera, lapiseiras e estojos de minas para as mesmas, corretores líquidos e de fi ta, inclusi-
ve tintas para escrever (CNAE: 46.47-8-01); b) Artigos para fumantes e isqueiros (CNAE: 46.49-4-99); c) Acendedores diversos (CNAE: 46.49-4-99); d) Aparelhos de uso comum, inclusive para barbear e respectivas lâminas (CNAE: 
46.46-0-02); e) Colas, adesivos, massas de modelar e tintas guache (CNAE: 46.47-8-01); f) Cadernos (CNAE: 46.47-8-01); g) Produtos de limpeza em geral (CNAE: 46.49-4-08); h) Perfumaria, higiene pessoal, cosméticos, espuma e 
creme de barbear (CNAE: 46.46-0-02). i) Artigos destinados a informática (CNAE: 46.51-6-02); j) Fios e tecidos em geral (CNAE: 46.42-7-01); k) Pilhas e baterias (CNAE: 46.89-3-99); l) Ferramentas e instrumentos manuais (CNAE: 
47.44-0-01); m) Ferragens e cutelaria em geral (CNAE: 47.44-0-01; n) Artigos de vestuário em geral (CNAE: 46.42-7-01); o) Artigos esportivos e náuticos, tais como embarcações e pranchas à vela (CNAE: 47.63-6-02); p) Peças e aces-
sórios e partes integrantes dos artigos acima enumerados (CNAE: 47.63-6-02); q) Industrialização completa ou não, por encomenda, dos artigos acima enumerados (CNAE:82.92-0.00; r) Assistência técnica e administrativa (CNAE: 
82-11-3-00); s) Administração de bens e negócios, intermediação, agenciamento e representação de qualquer natureza (CNAE: 82.11-3-00); t) Artigos para escritórios, inclusive, adesivos, etiquetas, cartões, cartolinas e papelão (CNAE: 
46.47-8-01); III) Outros operações comerciais conexas, especialmente relativas a toda espécie de material gráfi co(CNAE: 74.10-2.99); IV) Participação em outras empresas congêneres ou em atividades correlatas (CNAE: 64.63.8.00). 

ESTATUTO SOCIAL DA BIC AMAZÔNIA S.A. - CONSOLIDAÇÃO
Capítulo I - Da Denominação, Sede, Prazo de Duração e Objeto Artigo 1º A Sociedade, inscrita no Cadastro Nacional da Pessoa Jurídica do Ministério da Fazenda (CNPJ/MF) sob o nº 04.402.277/0001-00, opera sob a denominação de 
“Bic Amazônia S.A.”, e se rege pelo presente Estatuto e pelas disposições legais que lhe forem aplicáveis. Artigo 2º A Sociedade tem sua sede e foro no Município de Manaus, no Estado do Amazonas, na Avenida Içá nº 400, frente para o nº 
445, tendo como fundos o nº 2.645 da Avenida Açaí, Distrito Industrial Marechal Castello Branco, CEP 69075-090, podendo abrir fi liais, sucursais, agências e depósitos, bem como outras dependências, em qualquer localidade do território 
nacional, ajuízo e critério dos Acionistas, observadas as formalidades legais. Parágrafo único: A Sociedade atualmente tem fi liais nos seguintes municípios: a) Barueri, Estado de São Paulo, na Avenida Marcos Penteado de Ulhôa Rodrigues, 
nº 939, Edifício Jacarandá, Torre I, 7º Andar, Lado B, Alphaville, CEP 06460-040, inscrita no CNPJ/MF sob o no 04.402.277/0004-44, NIRE no 3590413876-2; b) Barueri, Estado de São Paulo, na Rodovia Presidente Castelo Branco, Km 30.5, 
nº 1 1100 Galpão P-14, sala 1, 3 0 piso, Bairro Jardim Maria Cristina, CEP 06421-400, inscrita no CNPJ/MF sob o no 04.402.277/0005-25, NIRE no 3590413877-1. Artigo 3º: A Sociedade, cujo prazo de duração é indeterminado, tem por ob-
jeto: I) A fabricação de: a) Fabricação de artefatos de material plástico para outros usos não especifi cados anteriormente (CNAE: 22.29-3-99); b) Isqueiros e outros acendedores, mesmo mecânicos ou elétricos e suas partes, exceto pedras e 
pavios (CNAE: 32.99-0-99); c) Pedras para isqueiros (CNAE: 32.99-0-99); d) Lâminas de barbear (CNAE: 25-41-1-00); e) Aparelho de barbear mesmo de plástico (CNAE: 25-41-1-00); f) Canetas Esferográfi cas, lápis e outros artigos para es-
critório (CNAE: 32-99-0-02); g) Canetas hidrográfi cas (CNAE: 32-99-0-02); h) Máquina e produtos que se relaciona com sua atividade comercial (CNAE: 28.29-1-99); II) Importação, exportação, comercialização, distribuição, representação e 
qualquer outra forma de comércio de: a) Artigos destinados à escrita manual, principalmente material esferográfi co, hidrográfi co em geral, lápis de grafi te, de cor e de cera, lapiseiras e estojos de minas para as mesmas, corretores líquidos e 
de fi ta, inclusive tintas para escrever (CNAE: 46.47-8-01); b) Artigos para fumantes e isqueiros (CNAE: 46.49-4-99); c) Acendedores diversos (CNAE: 46.49-4-99); d) Aparelhos de uso comum, inclusive para barbear e respectivas lâminas 
(CNAE: 46.46-0-02); e) Colas, adesivos, massas de modelar e tintas guache (CNAE: 46.47-8-01); f) Cadernos (CNAE: 46.47-8-01); g) Produtos de limpeza em geral (CNAE: 46.49-4-08); h) Perfumaria, higiene pessoal, cosméticos, espuma e 
creme de barbear (CNAE: 46.46-0-02). i) Artigos destinados a informática (CNAE: 46.51-6-02); j) Fios e tecidos em geral (CNAE: 46.42-7-01); k) Pilhas e baterias (CNAE: 46.89-3-99); l) Ferramentas e instrumentos manuais (CNAE: 47.44-0-
01); m) Ferragens e cutelaria em geral (CNAE: 47.44-0-01; n) Artigos de vestuário em geral (CNAE: 46.42-7-01); o) Artigos esportivos e náuticos, tais como embarcações e pranchas à vela (CNAE: 47.63-6-02); p) Peças e acessórios e partes 
integrantes dos artigos acima enumerados (CNAE: 47.63-6-02); q) Industrialização completa ou não, por encomenda, dos artigos acima enumerados (CNAE:82.92-0.00; r) Assistência técnica e administrativa (CNAE: 82-11-300); s) Adminis-
tração de bens e negócios, intermediação, agenciamento e representação de qualquer natureza (CNAE: 82.11-3-00); t) Artigos para escritórios, inclusive, adesivos, etiquetas, cartões, cartolinas e papelão (CNAE: 46.47-8-01); III) Outros 
operações comerciais conexas, especialmente relativas a toda espécie de material gráfi co(CNAE: 74.10-2.99); IV) Participação em outras empresas congêneres ou em atividades correlatas  (CNAE: 64.63.8.00). Capítulo II - Do capital e das 
ações Artigo 4º O capital social é de R$879.052.218,29 (oitocentos e setenta e nove milhões, cinquenta e dois mil, duzentos e dezoito reais e vinte e nove centavos) dividido em 274.485.734 (duzentos e setenta e quatro milhões, quatrocen-
tas e oitenta e cinco mil, setecentas e trinta e quatro) ações nominativas ordinárias no valor nominal de R$3,081 (três reais, oitenta e um milésimos de real) cada uma. Artigo 5º As ações poderão ser representadas, provisoriamente, por 
cautelas e, defi nitivamente, por certifi cados múltiplos de ações. Artigo 6º As ações, os títulos múltiplos ou as cautelas que as representem serãosempre assinados em conjunto pelo Diretor Presidente, pelo Diretor Vice-presidente ou ainda 
pelo Diretor Superintendente em conjunto com qualquer outro Diretor. Artigo 7º Cada ação nominativa dá direito a um voto nas deliberações das Assembleias Gerais. Capítulo III - Da Administração da Sociedade Artigo 8º A Sociedade 
será administrada por um Conselho de Administração e por uma Diretoria, que terão seus poderes e atribuições estabelecidos por lei e por este Estatuto Social. Artigo 9º O Conselho de Administração, instalado por deliberação da Assembleia 
Geral tomada por maioria de votos, é órgão de deliberação colegiada, sendo a Diretoria responsável pela representação da Sociedade. Artigo 10 Os membros do Conselho de Administração e da Diretoria terão a remuneração que lhes for 
fi xada pela Assembleia Geral, que determinará uma remuneração global, anual e cumulativa, devendo o Conselho de Administração partilhá-la entre seus membros e os membros da Diretoria, se aplicável. Parágrafo único: Os Diretores que 
forem, também, eleitos para ocupar cargos no Conselho de Administração permanecerão sendo remunerados apenas pelo cargo de Diretor, não fazendo jus ao recebimento de qualquer remuneração adicional pelo fato de, simultaneamente, 
ocupar o cargo de conselheiro. Artigo 11 Todos os membros do Conselho de Administração e da Diretoria serão investidos em suas funções e tomarão posse nos seus cargos, mediante assinatura dos respectivos termos nos livros próprios, 
permanecendo em seus cargos até a posse de seus sucessores. Parágrafo único: O Conselho de Administração e Diretoria, nomeados nos termos do artigo oitavo, signatários deste instrumento, declaram, para todos os fi ns e sob as penas 
da lei, que não estão condenados a pena que vede, ainda que temporariamente, o acesso a cargos públicos, nem por crime falimentar, de prevaricação, peita ou suborno, concussão, peculato, contra a economia popular, contra o sistema fi -
nanceiro nacional, contra as normas de defesa da concorrência, contra as relações de consumo, contra a fé pública ou contra a propriedade, cientes ainda, de que no caso de comprovação de sua falsidade, ocorrerá o cancelamento do ar-
quivamento, sem prejuízo das sanções penais a que estiverem sujeitos. Seção I - Do Conselho de Administração Artigo 12 O Conselho de Administração será composto por até 06 (seis) membros, respeitado o mínimo de 03 (três) membros, 
nos termos da Lei no 6.404/76, em seu art. 140, acionistas da Sociedade ou não, residentes ou não no País, eleitos e destituíveis a qualquer tempo pela Assembleia Geral de Acionistas. §1º Os membros do Conselho de Administração serão 
eleitos para um mandato unifi cado de 03 (três) anos, pela Assembleia Geral de Acionistas a qual elegerá o Presidente, o Vice-presidente e os demais, simplesmente, Conselheiros, sendo permitida a reeleição. §2º A eleição e a posse dos 
membros do Conselho de Administração residentes e domiciliados no exterior, na forma prevista na lei de regência, somente terão lugar quando apresentado à Assembleia Geral instrumento de procuração conferindo poderes para pessoa 
residente no país, receber citação em nome do Conselheiro de ações contra ele propostas, com base na legislação societária, com prazo de vigência por, no mínimo, 3 (três) anos após o término do prazo de gestão do Conselheiro, assim 
como a necessária autorização de trabalho permanente para estrangeiro, que será concedida pelo Ministério do Trabalho e Emprego. §3º Os membros do Conselho de Administração residentes e domiciliados no exterior não serão remune-
rados pela Sociedade, contudo, obrigatoriamente ao fi rmarem o termo de posse, a declaração de desimpedimento para o exercício da função, assim como para exercerem as suas funções, isentos de obrigações fi scais e da residência fi scal 
no País, assinarão declaração comunicando que oferecem os seus rendimentos regularmente à tributação no seu país de residência. §4º Até 1/3 (um terço) dos membros do Conselho de Administração poderão ser eleitos para cargos de 
Diretoria, nos precisos termos do artigo 143, em seu 1 0, da Lei no 6.404/76. Artigo 13 Compete ao Conselho de Administração: (i) valorizar o patrimônio da Sociedade e maximizar o retorno do investimento; (ii) ter pleno conhecimento dos 
valores da empresa, propósito e crenças dos acionistas, zelando pelo seu aprimoramento; (iii) promover e observar o objeto social da Sociedade e de suas controladas, no país e no exterior, fi xando a orientação geral dos negócios da Socie-
dade; (iv) eleger e destituir membros da Diretoria, assim como determinar suas funções,observado o disposto neste Estatuto Social, assim como supervisionar as atividades da Diretoria e examinar, a qualquer tempo, os livros e documentos 
da Sociedade, inclusive solicitar informações sobre contratos celebrados ou em vias de celebração, e sobre quaisquer outros atos praticados pela Diretoria, aplicando-se essa competência também no que se refere às controladas, no país e 
no exterior, a critério do Conselho; (v) deliberar interna e previamente na esfera de ação do Conselho de Administração a respeito da venda, transferência ou alienação de qualquer participação societária detida pela Sociedade em outras 
empresas, inclusive de bens do ativo imobilizado, elaborando e enviando às Acionistas relatórios contendo elementos necessários para que possam, efetivamente, concluir perfeita avaliação, fi cando desde já e sempre, convencionado que a 
decisão fi nal caberá única e exclusivamente à Assembleia Geral, contando com a presença de acionistas representando a totalidade do capital social; (vi) convocar a Assembleia Geral, nos termos da lei e deste estatuto ou quando julgar 
conveniente; (vii) assessorar os Acionistas a respeito da conveniência da abertura e/ou encerramento de fi liais, escritórios ou outros estabelecimentos em qualquer localidade do país ou do exterior; (viii) examinar e manifestar-se sobre quais-
quer outros assuntos submetidos pela Diretoria ou pelos auditores independentes da Companhia, notadamente sobre o relatório da administração e as contas da Diretoria, inclusive de qualquer controlada no país e no exterior. Parágrafo 
único: Compete exclusivamente à Assembleia Geral escolher e destituir os auditores independentes. Artigo 14 O Conselho de Administração reunir-se-á, pelo menos, bimestralmente em caráter ordinário, conforme calendário a ser divulgado 
aos seus membros no primeiro mês de cada exercício social pelo seu Presidente, e extraordinariamente, sempre que necessário. §1º A convocação para as reuniões deverá ser feita pelo Presidente do Conselho de Administração ou, na au-
sência deste, pelo Vice-presidente. §2º A convocação das reuniões do Conselho de Administração dar-se-á por escrito, por meio de carta registrada, telegrama, fax, correio eletrônico (e-mail) ou outra forma que permita a comprovação do 
recebimento da convocação pelo destinatário, e deverá conter, além do local, data e hora da reunião e a ordem do dia. §3º As reuniões do Conselho de Administração serão convocadas com, no mínimo, 3 (três) dias de antecedência. Inde-
pendentemente das formalidades de convocação, será considerada regular a reunião a que comparecerem todos os membros do Conselho de Administração. §4º Todos os Conselheiros poderão participar das reuniões do Conselho de Admi-
nistração por intermédio de conferência telefônica, videoconferência ou por qualquer outro meio de comunicação, com todas as demais pessoas presentes à reunião. Nesse caso, os Conselheiros serão consideradopresentes à reunião e 
deverão assinar a correspondente ata. §5º Ainda na hipótese retro descrita, os membros do Conselho de Administração serão considerados presentes às reuniões quando expressarem sua opinião ou enviarem seu voto por carta, telex, fac-
símile, ou mensagem eletrônica por meio de e-mail ou outro aplicativo antes ou durante a reunião. Artigo 15 O quórum de instalação das reuniões do Conselho de Administração será: (i) em primeira convocação, assim entendido, o horário 
previamente estabelecido na convocação, com a maioria absoluta dos seus membros; e (ii) na mesma data, 30 minutos após o horário previamente estabelecido na convocação, em segunda convocação a reunião se instalará e as deliberações 
do Conselho de Administração serão tomadas pelo voto da maioria dos membros do Conselho presentes às reuniões. Parágrafo único: As reuniões do Conselho de Administração serão presididas pelo seu Presidente ou, na sua ausência 
ou impedimento, por qualquer Conselheiro. Cabe ao Presidente da reunião indicar o secretário. Artigo 16 Ocorrendo vacância no cargo de membro do Conselho de Administração, o substituto deverá ser eleito pela Assembleia Geral para 
completar o mandato do substituído. Parágrafo único: Em caso de vacância do cargo de Presidente do Conselho de Administração, o Vicepresidente ocupará o cargo vago até a eleição de novo Presidente pela Assembleia Geral. Seção II 
- Da Diretoria Artigo 17 A Diretoria será composta por, no mínimo, dois e, no máximo, seis Diretores, sendo um Diretor Presidente, um Diretor Superintendente, um Diretor Administrativo, um Diretor Industrial e os demais Diretores sem de-
signação específi ca, acionistas ou não, residentes e domiciliados no país, e eleitos na forma da lei para mandato de três anos, podendo ser reeleitos, sendo os seus honorários fi xados pela Assembleia Ordinária. §1º Os Diretores eleitos serão 
empossados mediante termo lavrado no livro de Atas de Reuniões da Diretoria e os respectivos mandatos prorrogados até a posse dos seus substitutos. §2º Os Diretores eleitos estão dispensados de prestar caução de ações ou de oferecer 
quaisquer outras garantias para o exercício de seus cargos. Artigo 18 Ocorrendo vaga, licença ou impedimento em um dos cargos da Diretoria, o mesmo poderá permanecer vago até a realização da Assembleia Geral. Artigo 19 É vedado 
aos Diretores fi rmar qualquer documento estranho aos interesses sociais, inclusive avais, endossos, fi anças, e outras obrigações de favor em benefício próprio ou de terceiros, sendo nulos em relação à Sociedade os atos fi rmados com des-
respeito a este artigo. §1º Compete à Assembleia Geral deliberar sobre a prestação de garantia locatícia de imóveis destinados ao uso de suas controladas, nos termos da Lei de Locação, assim como de quaisquer outras garantias relaciona-
das a outras matérias, também para as suas controladas. §2º Admite-se que a companhia venha a fi rmar documentos que lhe designem como garantidora em contrato de locação em favor de seus colaboradores, sem que tal negócio jurídico 
seja interpretado como em desacordo aos termos do caput desse artigo. Artigo 20 Compete aos Diretores praticar todos os atos de administração, tendo os mais amplos e gerais poderes, podendo representar a Sociedade ativa e passiva-
mente em juízo ou fora dele, assinar contratos, escrituras, balanços, assumir obrigações, dar quitação, emitir, endossar, caucionar, descontar, sacar títulos de interesse da Sociedade, abrir, movimentar e encerrar contas bancárias, receber 
citações, representar a Sociedade perante os poderes públicos, autarquias, empresas de economia mista, contratar e despedir empregados e servidores eventuais e fi xar-lhes suas remunerações. Parágrafo único: A Diretoria terá todos os 
poderes de administração e disposição de bens sociais, exceto para os imóveis e participações societárias nas suas controladas, que para tanto dependerá de prévia autorização da Assembleia Geral, representando a maioria absoluta do 
Capital Social e inclusive para onerá-los por hipoteca. Artigo 21 Os atos relacionados no “caput” do artigo 20 somente poderão ser fi rmados isoladamentepelo Diretor Presidente ou pelo Diretor Superintendente. Parágrafo único: Tais atos 
poderão ser fi rmados por dois diretores em conjunto; um Diretor em conjunto com um Procurador ou por dois Procuradores em conjunto, independente da ordem de nomeação. Artigo 22 Os Diretores, nos limites de suas atribuições e pode-
res, poderão, em nome da Sociedade, constituir Procuradores, especifi cando no instrumento os atos e operações que poderão praticar. Parágrafo único: Salvo quando para fi ns judiciais, todos os demais mandatos outorgados pela Socieda-
de terão prazo de vigência de 01 (um) ano, contado da data da outorga dos mesmos, se não for estabelecido menor prazo, o qual, em qualquer circunstância, deverá sempre constar do respectivo mandato. Capítulo IV - Do Conselho Fiscal
Artigo 23 A Sociedade terá um Conselho Fiscal composto de três membros efetivos e igual número de suplentes, com funcionamento nos exercícios em que for instalado a pedido dos acionistas. Artigo 24 Os membros do Conselho Fiscal 
serão eleitos em Assembleia Geral, com mandato de um ano, permitida a reeleição. Artigo 25 Compete ao Conselho Fiscal, cujas funções são indelegáveis, as atribuições que lhe confere a Lei, e os honorários de seus membros serão fi xados 
pela Assembleia Geral que os eleger. Capítulo V - Do Conselho Consultivo Artigo 26 A Sociedade terá um Conselho Consultivo com funcionamento nos exercícios em que for instalado a pedido dos acionistas, composto de até quatro 
membros, acionistas ou não, residentes e domiciliados no país ou no exterior. Os membros do Conselho Consultivo não são administradores, sendo vedada aos mesmos a prática de qualquer ato de gestão e de representação e serão eleitos 
e destituídos pela Assembleia Geral a qual designará entre os eleitos o seu Presidente, Vice-presidente, Conselheiro Industrial e Secretário. Os membros do Conselho Consultivo serão eleitos por três anos, permitida a sua reeleição. A re-
muneração dos membros do Conselho Consultivo será fi xada pela Assembleia Geral. §1º A eleição e a posse dos membros do Conselho Consultivo residentes e domiciliados no exterior, somente terão lugar quando apresen-
tado à Assembleia Geral instrumento de procuração conferindo poderes para pessoa residente no país, receber citação em nome do Conselheiro de ações propostas contra o mesmo com base na legislação societária, com 
prazo de vigência por, no mínimo, 3 (três) anos após o término do prazo de gestão do Conselheiro. §2º Compete ao Conselho Consultivo, acompanhando e colaborando com a administração na estratégia
de atendimento ao mercado, orientar e discutir com os setores competentes sobre o lançamento denovas linhas de produtos, processos produtivos, adequação de embalagens, fornecer parecer por escrito, sempre no intuito 
de que seja adotada pela companhia a mesma metodologia e fi losofi a de trabalho da acionista majoritária Société BIC. Qualquer acionista ou membro da Diretoria poderá requerer o pronunciamento do Conselho Consultivo 
sobre qualquer assunto de interesse da Sociedade. §3º Os membros do Conselho Consultivo terão livre acesso aos registros da Sociedade, bem como às informações sobre o desempenho da empresa, devendo a Diretoria 
prestar todos os esclarecimentos solicitados para o desenvolvimento de suas funções. §4º Compete ao Conselheiro Industrial o acompanhamento das atividades do Diretor Industrial, orientando-o sobre os métodos de traba-
lho, rotinas e detalhes determinados pela acionista majoritária Société BIC, notadamente pelo Código de Conduta BIC. §5º As reuniões do Conselho Consultivo serão instaladas com a presença de, no mínimo, dois de seus
membros e serão dirigidas pelo Presidente que, em sua ausência, será substituído pelo Vice-presidente, o qual, nesta hipótese convocará um dos demais conselheiros para secretariar os trabalhos. As atas das reuniões do 
Conselho Consultivo serão lavradas em livro próprio. Cada Conselheiro, exceto os residentes e domiciliados no exterior, poderá representar um de seus pares nas reuniões, desde que de posse de mandato escrito. Capítulo 
VI - Das Assembleias Gerais Artigo 27 A Assembleia Geral reunir-se-á ordinariamente dentro dos quatro primeiros meses após o encerramento do exercício social, para deliberar sobre as matérias previstas no art. 132, 
da Lei no 6.404/1976, e, extraordinariamente, sempre que os interesses da Sociedade assim o exigirem. §1º A Assembleia Geral será convocada pelo Conselho de Administração, na pessoa do seu Presidente, através de 
notifi cação pessoal a todos os acionistas, ou por qualquer dos acionistas, na pessoa de seusrepresentantes legais, além de anúncios publicados na imprensa, que deverão, necessariamente, conter a ordem do dia e o dia 
e a hora da reunião. §2º Não obstante as disposições do parágrafo retro, será considerada regular a Assembleia Geral na qual compareçam todos os acionistas da Companhia. §3º A Assembleia Geral será presidida pelo 
Presidente do Conselho de Administração ou por quem este indicar. Na ausência do Presidente do Conselho de Administração, a Assembleia Geral será presidida pelo Vice-Presidente do Conselho de Administração, ou por 
quem o Vice-Presidente indicar. Na falta deles ou ainda não instalado o Conselho de Administração, a presidência da assembleia caberá a qualquer dos acionistas, representados por seus representantes legais. O Presidente 
da Assembleia escolherá o secretário. §4º A Assembleia Geral é competente para decidir sobre todos os atos relativos à Sociedade, bem como para tomar as decisões que julgar convenientes à defesa de seus interesses. 
Artigo 28 As deliberações da Assembleia Geral, ressalvadas as exceções previstas em Lei, serão tomadas por maioria absoluta de votos, não se computando os votos em branco. Capítulo VII - Do Exercício Social, dos 
Lucros e sua Distribuição Artigo 29 O ano social encerrar-se-á em 31 de dezembro de cada ano, data em que se procederá ao levantamento do Balanço Geral. §1º A Sociedade poderá levantar balanços semestrais ou em 
qualquer outra época do ano, obedecendo nesses casos aos preceitos técnicos previstos neste Estatuto. §2º A Diretoria poderá, a qualquer tempo, antecipar a distribuição de dividendos em função dos balanços levantados, 
subordinando essa medida à aprovação da Assembleia Geral. §3º Sempre que for do interesse da Companhia, poderão ser apropriados, nas demonstrações fi nanceiras, juros sobre o capital próprio, calculados sobre as contas 
do patrimônio líquido e limitados à variação pró rata, da Taxa de Juros a Longo Prazo, nos termos do artigo 9.0 e parágrafos da Lei n. 09.249/95 e regulamentação pertinente, devendo as condições para a disponibilização e 
pagamento dos juros aos acionistas, ser aprovada pela Assembleia Geral. Artigo 30 Após feitas as amortizações usuais e as provisões necessárias, inclusive do imposto de renda, dos lucros líquidos serão transferidos, an-
tes de qualquer destinação, cinco por cento para a conta de Reserva Legal, até o limite de vinte por cento do Capital Social, e destinados vinte e cinco por cento, calculados sobre os lucros, como dividendos obrigatórios aos 
acionistas. Parágrafo único: A Assembleia Geral deverá deliberar por proposta da Diretoria, porcentagem diversa sobre o lucro líquido estabelecida no “caput” deste artigo, ou mesmo a retenção de todo o lucro, nos termos do 
parágrafo terceiro do artigo 202 da Lei 6.404/76. Artigo 31 O saldo das reservas de lucros, exceto as para contingências e de lucros a realizar, não poderá ultrapassar o capital social. Atingido esse limite, a Assembleia deliberará 
sobre a aplicação do excesso na integralização ou no aumento do capital social, ou na distribuição de dividendos. Capítulo VIII - Da Dissolução e Liquidação da Sociedade Artigo 32 A Sociedade entrará em liquidação nos 
casos previstos em Lei ou por determinação de Assembleia Geral. Artigo 33 A Assembleia que resolver a dissolução da Sociedade determinará o modo de liquidação e nomeará o Conselho Fiscal e o liquidante que deverão 
funcionar nesse período, fi xando-lhes a remuneração. Capítulo IX - Disposições Gerais Artigo 34 Todas as publicações dos atos sociais, exigidas por Lei, serão feitas no órgão ofi cial do Estado e em qualquer outro jornal 
de grande circulação no Estado sede da companhia. Artigo 35 As questões omissas no Estatuto serão resolvidas de acordo com as disposições da Lei 6.404 de 15 de dezembro de 1976 e demais leis em vigor. ENCERRA-
MENTO: Terminada a leitura, nada mais havendo a tratar, foi oferecida a palavra a quem dela quisesse fazer uso e, como ninguém se manifestou, a assembleia foi suspensa pelo tempo necessário à lavratura da Ata, a qual, 
após lida e aprovada, foi assinada por todos os presentes. A presente, neste ato autenticada pelo Presidente e Secretária da Mesa, é cópia fi el da Ata lavrada no livro de Registro de Atas de Assembleia Geral da Companhia.

Manaus , 06 de março de 2024

Jean Marc Michel Christian Hamon
Assina digitalmente o presente ato, na qualidade de Presidente da Mesa

Adriana Ehiar Ribeiro Bruno
Assina digitalmente o presente ato, na qualidade de Secretária da Mesa

Junta Comercial do Estado do Amazonas
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Autenticação: 14E7C23DC7473F3A8BC3FB0711EA2C68DDFE14. Eylan Manoel da Silva Lins - Secretário-Geral. Para validar este documento,
acesse http://www.jucea.am.gov.br e informe nº do protocolo 24/013.128-2 e o código de segurança 6mHS Esta cópia foi autenticada digitalmente e
assinada em 11/03/2024 por Eylan Manoel da Silva Lins Secretário-Geral.

Convocamos os senhores acionistas para se 
reunirem em ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA 
no dia 26.03.2024 às 08:00 horas, na sede 
social da empresa, para deliberar sobre a se-
guinte ordem do dia: a) Balanço Patrimonial e 
Demonstrações Financeiras e Parecer de Audi-
tor Independente referente ao exercício social 
encerrado em 31/12/2023; b) o que ocorrer. 
Manaus (AM), 20 de março de 2024. 

Prezados Condôminos,
Na qualidade de Síndico deste Condomínio, venho convocá-los para participarem da AGE – As-
sembleia Geral Extraordinária, que acontecerá no dia 09 de abril de 2024 (terça-feira), no Salão 
“Discoteca” do próprio empreendimento, iniciando a solenidade na primeira chamada 18:30 h, 
com a presença de 2/3 dos condôminos do empreendimento, ou em segunda chamada às 19:00 
h, com qualquer número de presentes, para deliberar sobre o seguinte assunto:
ITEM ÚNICO – Alteração da convenção condominial.
Observações:
Tendo em vista que o êxito da pauta imprescinde da aquiescência de um quórum qualificado dos 
condôminos, ou seja, 2/3 (dois terços) de todo o empreendimento, seguem algumas considerações, 
conforme interpretação do artigo 1.353, do Código Civil:
I. Ficam todos cientes que a assembleia poderá, por decisão da maioria dos presentes, autorizar 
o presidente a converter a reunião em sessão permanente, devendo, para tanto, serem obser-
vados os seguintes critérios:
I.I. Deverá ser indicada a data e a hora da sessão em segmento, que não poderá ultrapassar 
60 (sessenta) dias, e identificadas as deliberações pretendidas, em razão do quórum especial 
não atingido;
I.II. Os presentes na assembleia já ficarão expressamente convocados na próxima sessão. Somente 
as unidades ausentes serão novamente convocadas;
I.III. Deverá ser lavrada ata parcial, relativa ao segmento presencial da reunião da assembleia, na 
qual constarão as transcrições circunstanciadas de todos os argumentos até então apresentados 
relativos à ordem do dia, e será remetida aos condôminos ausentes;
I.IV. Será dada continuidade às deliberações no dia e na hora designados, com a redação da ata 
correspondente lavrada em seguimento à que estava parcialmente redigida, com a consolidação 
de todas as deliberações;
I.V. Os votos consignados em qualquer das sessões ficarão registrados, sem que haja necessi-
dade de comparecimento dos condôminos para sua confirmação, os quais poderão, se estiverem 
presentes no(s) encontro(s) seguinte(s), requerer a alteração do seu voto até o desfecho da 
deliberação pretendida;
I.VI.  A sessão permanente poderá ser prorrogada tantas vezes quantas necessárias, desde que 
a assembleia seja concluída no prazo total de 90 (noventa) dias, contado da data de sua abertura 
inicial, devendo ser obedecido, sempre, o disposto nos itens “I.I” e “I.II” deste edital;
II. Será permitida a representação de condôminos, respeitado o direito comum. Só serão aceitas 
procurações atuais que contenham a discriminação da(s) unidade(s) representada(s) específicas 
para a assembleia, com cópia de documento com foto do outorgante, ou procurações com assi-
natura digital, em conformidade com as especificações regulamentadas na ICP-Brasil. É vedado a 
outorga de poderes representativos ao síndicos e aos membros do conselho consultivo/fiscal, bem 
como a seus parentes até o terceiro grau (parágrafo 3º, do artigo 11º, da convenção condominial);
III. As decisões desta assembleia serão obrigatórias para todos os condôminos, ainda que vencidos 
nas deliberações, inclusive para os ausentes; e
IV. Só poderão participar e votar na assembleia os condôminos que estiverem quites com as 
suas obrigações condominiais (artigo 1.335, inciso III, do Código Civil)

Manaus, 28 de fevereiro de 2024

FRANCISCO FERNANDES DE ARAÚJO FILHO
Síndico do Condomínio Parque Aripuanã

ENOE NEVES MILHOMEM 
DIRETORA PRESIDENTE
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Obra é de autoria do 
jurista e professor 
Ives Gandra da Silva 
Martins e do ex-
vice governador do 
Amazonas, Samuel 
Hanan

DIVULGAÇÃO

O livro “Brasil, que país 
é este?” terá um lan-
çamento especial no 
dia 26 de março, em 

Manaus. O evento tem apoio 
do Sindicato dos Auditores 
Fiscais de Tributos Estadu-
ais do Estado do Amazonas 
(Sindifisco-AM) e acontecerá 
no Auditório Naíde Lins, na 
Unidade 2 da faculdade Fa-
metro, às 19h.

Escrita pelo jurista e pro-
fessor Ives Gandra da Silva 
Martins e pelo engenheiro, 
empresário e ex-vice gover-
nador do Amazonas, Samuel 
Hanan, a obra busca refletir 
sobre como o Brasil desper-
diça potencialidades, fruto de 
conversas e pesquisas dos au-
tores sobre problemas que 
têm afetado o país, princi-
palmente a partir do final do 
século passado

“Por acreditarmos que o 
país tem tudo para crescer, 

Em Tempo

o crescimento do nosso 
país. Será uma oportuni-
dade de contribuir para 
o debate sobre os ru-
mos da nossa nação, bem 
como aproveitar a fonte 
de conhecimentos com a 
qual os autores nos pre-
senteiam a partir desta  
obra”, concluiu. 

Sobre os autores
Ives Gandra da Silva 

Martins, 89, é advogado 

tributarista, professor, es-
critor e jurista. Iniciou sua 
formação na Universida-
de de São Paulo (USP), 
com o bacharelado em 
direito, especializando-se 
posteriormente em Di-
reito Tributário e Ciência 
das Finanças. É Doutor em 
direito pela Universidade 
Mackenzie. 

É autor de mais de 50 
livros individualmente e 
co-autor em mais de 200, 

desde que os responsáveis 
pela nação pensem mais nela 
do que nos seus próprios in-
teresses, é que trazemos este 
pequeno estudo para refle-
xão”, diz Ives.

Samuel Hanan aponta que 
o estudo traça o perfil que 
explica acontecimentos nas 
últimas quatro décadas no 
Brasil e destrincha proble-
mas causados por eles e 
que refletem diretamente  
na realidade atual.

“O objetivo do texto é mos-
trar, sobretudo aos estudan-
tes e à população brasileira o 
que aconteceu no Brasil nos 
últimos 35 anos, porque a 
população é tão empobreci-
da. Os nossos índices sociais 
são horrorosos, os índices que 
medem a ética comporta-
mental, corrupção, são piores 
ainda, e agora os índices de 
liberdade, que estão ficando 
bem enfraquecidos”, frisa. 

Para o presidente do Sin-
difisco-AM, Ricardo Castro, o 
lançamento do livro é uma 
oportunidade de debate so-
bre os rumos do Brasil e refle-
xão a partir dos conhecimen-
tos trazidos pelos autores.

“É uma obra que nos convida 
à reflexão sobre os desafios 
e potencialidades do Brasil, 
e para o Sindifisco-AM é um 
prazer promover debates e 
iniciativas que contribuam 
para o desenvolvimento e 

Boi Caprichoso anuncia 
toadas do álbum de 2024 

O Boi Caprichoso definiu as toa-
das que irão compor o álbum 2024 
“Cultura, O Triunfo do Povo”. Após 
o processo de seleção, o bumbá 
selecionou 19 poesias musicais que 
irão reger a apresentação campeã 
no Festival de Parintins deste ano. 
O repertório azul e branco con-
ta composições inspiradoras de 
tradicionais poetas da Ilha Tupi-
nambarana e jovens talentos da 
musicalidade atual.

O processo foi dividido em duas 
etapas: uma via concurso, na qual 
parte das toadas de galera foi 
escolhida; e a outra, direcionada 
pelo Conselho de Arte com alguns 
compositores que trabalharam a 
partir das conversas e encomendas 
relacionadas com o grupo, conside-
rando o edital uma das ferramentas 
de seleção das obras deste álbum.

 “Nossos poetas criaram lindas 
e inspiradoras toadas, que serão 
a trilha sonora de um espetáculo 
campeão. Tivemos a preocupação 
de seguir um rígido processo se-
letivo e escolher as composições 
que melhor expressam nosso sen-
timento Caprichoso e o nosso tema 

“Cultura, O Triunfo do Povo”, des-
tacou o presidente azul e branco, 
Rossy Amoedo.

As novas toadas já começaram a 
ser executadas durante os ensaios 
com a Marujada de Guerra e a banda 
oficial Caprichoso. 

Confira a lista:
1. Cultura - O Triunfo do Povo 
2. Ê, Parente! 
3. Triunfo Popular 
4. Engeramento 
5. Mothokari 
6. Sacaca 
7. O Mais Querido do Povão 
8. Marujeiro Caprichoso 
9. Incomparável Amor 
10. Mística Marubo 
11. Dona da Noite 
12. Caprichoso - O Boi do Uru-

buzal 
13. No Capricho da Remada 
14. Málúù Dúdú 
15. Mestres e Mestras da Cul-

tura 
16. Alagação 
17. Awa Guajá 
18. O Tambor da Terra 
19. Um Canto de Fé!

PARINTINS 

Boi Caprichoso lança seu álbum de toadas de 2024

Exposição fotográfica começa no dia 22 de março e segue até o dia 3 de abril

Shopping recebe exposição fotográfica 
sobre os 80 anos da Polícia Federal

Os 80 anos de história da 
Polícia Federal no Brasil serão 
destacados em uma exposição 
fotográfica inédita no Shopping 
Ponta Negra, na zona oeste de 
Manaus. A atividade cultural 
começa no próximo dia 22 de 
março, com uma solenidade de 
lançamento com apresentação 
do Quarteto de Cordas do Ama-
zonas, a partir das 15h, no piso L2.

Batizada de “PF80”, a exposi-
ção aborda em imagens a cro-
nologia histórica do complexo 
da Polícia Federal no Brasil, com 
destaque para seus trabalhos 
investigativos, ostensivos, de 
fiscalização e administrativos. 
As imagens foram selecionadas 
por meio de uma curadoria de fo-
tos realizada pela Coordenação-
-Geral de Comunicação Social da 
Polícia Federal, e contempla um 
acervo de imagens encaminha-
das de todo o Brasil.

A proposta da exposição é per-
mitir um mergulho no universo 
de uma das corporações mais 
respeitadas no mundo inteiro, 
com imagens que revelam deta-
lhes do cotidiano de trabalho. A 
exposição seguirá até o dia 3 de 
abril e ficará disponível ao públi-
co no piso L2, próximo à Vivara.

“O Shopping Ponta Negra é 
um espaço de valorização da 
cultura e por isso recebemos 
regularmente exposições ar-
tísticas. Neste trabalho, outro 
aspecto muito importante é a 
valorização e o reconhecimento 
da Polícia Federal, que é uma 
instituição fundamental para o 

DIVULGAÇÃO

PONTA NEGRA 
DIVULGAÇÃO

nosso país. É uma exposição 
nacional e que em Manaus 
será realizada conosco”, dis-
se a gerente de Marketing 
do Shopping Ponta Negra, 
Priscila Furtado.

Polícia Federal 80 anos
No próximo dia 28 de 

março, a Polícia Federal 
comemora 80 anos, data 

que marca um processo de 
transformação institucio-
nal, cujo foco é ampliar a 
confiança da população, ex-
pandindo os mecanismos de 
transparência e participação 
social, e transformando-se 
em uma instituição moder-
na, diversa e comprometida 
com os valores da sociedade 
brasileira.

Lançamento especial de ‘Brasil, 
que país é este’ em Manaus

Obra é de Ives Gandra da Silva Martins e do 
ex-vice governador do Amazonas, Samuel 

Hanan será lançada em Manaus 

além de ter mais de mil estu-
dos sobre direito, economia, 
filosofia, política, história, li-
teratura, sociologia, música, 
publicados em países como: 
Alemanha, Angola, Argentina, 
Bahamas, Bélgica, Bulgária, 
Cabo Verde, Canadá, Espa-
nha, Estados Unidos, Holan-
da, Inglaterra, Peru, Portugal, 
Romênia, Rússia, Taiwan e 
França.

Samuel Assayag Hanan, 76, 
é professor, manauara e foi 
Vice-Governador do Estado do 
Amazonas (1999-2002), tendo 
exercido o cargo de Governa-
dor por mais de 360 dias; Tam-
bém esteve como Secretário 
de Estado da Fazenda do Go-
verno do Estado do Amazonas 
(1995-1998) e Secretário de 
Estado da Indústria, Comércio 
e Turismo do Governo do Esta-
do do Amazonas (1995-1997).

Hanan foi presidente de di-
versas empresas privadas, in-
clusive internacionais, além de 
também já ter dirigido entida-
des de classe patronal e con-
selhos estatais e oficiais. Como 
autor, chega a seu 10º livro. 

É formado em Engenharia 
Industrial e Metalurgia pela 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ), onde pós-
-graduou-se em Engenharia 
de Segurança, Higiene e de 
Trabalho e em Engenharia 
Econômica e Administração 
de Empresas.



Manaus, sexta-feira, 22 de março de 2024Plateia 14

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

A estudante de 
enfermagem Ingra Costa 
segue como “A Noiva” na 
dança regional Quadrilha 

Juventude na Roça. 
Ela adora Balé, cinema 

e teatro. Amante da 
Cultura regional 
também é porta 

bandeira da 
Escola Vitória 

Régia.

O destaque dessa semana é o verea-
dor de Parintins Mateus Assayag, ele 
está no quarto mandato e já foi presi-
dente da casa. Essa semana anunciou 
a pré-candidatura dele para prefeito 
da cidade. Ele conta com o apoio do 
prefeito Frank Bi Garcia, que tem uma 
das melhores aprovações populares 
dos municípios do Amazonas.

Quem comemorou mais um 
ano de vida e sucesso essa 
semana foi Iomar Japonês. 

Nas comemorações, 
claro rolou muito samba. 

Parabéns!

Eu tomo com os 
bois Garantido e 
Caprichoso, que 

Fabiano Alfaia foi bastante festejado essa semana pela 
passagem de mais um ano de vida. Jovem entusiasta é 
presidente da Escola Império do Havai, onde realiza um 
excelente trabalho. Parabéns!

começam neste sábado a série de 
ensaios técnicos em preparação 
para o Festival de Parintins. 
A programação no Centro de 
Convenções de Manaus, o 
Sambódromo, vai encerrar no dia 
22 de junho. Neste ano, a festa 
ocorre nos dias 28, 29 e 30 de 
junho. Olha O Boi!

Luiz Pacheco coloca a Aparecida mais uma vez na 
ponta e no aniversário da Escola, anunciou o enredo 

para o carnaval de 2025. Lux Sapientie “Orgulho 
Caboclo”, Uma homenagem a Universidade Estadual 

do Amazonas.

O ex-integrante da Banda Ministério de Louvor 
Diante do Trono pastor Tião Batista, gravou o EP 

”Tua Gloria”, ao vivo na igreja Batista Lagoinha em 
Manaus. O EP já é o mais ouvidos nos aplicativos.

O radialista Augusto Pantoja segue a tra-
jetória de sucesso na rádio. Apresentando 
o Clube do Rei todos os domingos na FM 
do Povo, é líder de audiência no horário.

Aplausos ao CEO do INDT Geraldo Feitosa, ele 
participou do 10* Forum de Presidentes  da 

Associação Brasileira de recursos Humanos-
Seccional-Am. O evento aconteceu em Manaus.
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Vasco demite diretor executivo Alexandre Mattos 
CRISE

THIAGO RIBEIRO/AGIF
  Da redação

O Vasco demitiu o diretor 
esportivo Alexandre Mat-
tos, nesta quinta-feira (21), 
após 100 dias desde que o 
profissional chegou ao Rio 
de Janeiro. O dirigente já 
foi comunicado pela SAF 
e não trabalha mais no 
Cruzmaltino.

De acordo com infor-
mação do “ge”, o clube 
entendeu que houve uma 
quebra de confiança na 
relação com o profissional. 
Além disso, os responsá-
veis pelo futebol do Vasco 
estavam insatisfeitos com 
os comportamentos do di-
rigente nos bastidores.

Recentemente, Alexan-
dre Mattos teve conversas 
vazadas nas redes sociais 
em que comentou sobre 
a busca por reforços na 
janela de transferências. 

O cartola havia explica-
do que as contratações 
de Pedro Henrique, Bre-
no Lopes e André foram 
barradas pela SAF.

Em algumas oportuni-
dades, o técnico Ramón 
Díaz também cutucou o 
trabalho que vinha sendo 
feito pela diretoria. Na últi-
ma coletiva, o comandan-
te afirmou que precisaria 
de mais reforços e que 
trabalhava com o elenco 
que tinha nas mãos.

CEO explica decisão
Horas após a demis-

são de Alexandre Mattos, 
o CEO da SAF do Vasco, 
Lúcio barbosa, explicou 
a saída do dirigente. Em 
entrevista na tarde desta 
quinta-feira (21), em um 
hotel na Barra da Tiju-
ca, o executivo explicou a 
decisão.

“Gostaria de agradecer e 
comunciar o desligamen-
to de Alexandre Mattos, 
um dos maiores direto-
res do Brasil. Houve uma 
quebra de confiança. Sem 
confiança não consegui-
mos seguir com trabalho. 
Não vou entrar em deta-
lhes, mas o principal foi 
a quebra de confiança”, 
disse Lúcio, que acrescen-
tou a existência de “sub-
-motivos”.

“O principal motivo foi 
a quebra de confiança. 
É claro que dentro disso 
existem vários sub-moti-
vos. Mas não vamos entrar 
em detalhes por respeito 
ao Mattos, ao nosso Com-
pliance e ao nosso jurídi-
co”, completou.

O Vasco está “de férias” 
após ser eliminado pelo 
Nova Iguaçu nas semifi-
nais do Cariocão 2024.

Alexandre Mattos teve trabalhos com contratações bombásticas em Cruzeiro e Palmeiras

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Seleção Brasileira 
finalizou preparação 
no CT do Arsenal e 
treina no palco do 
jogo nesta sexta (22)

    Em Tempo

O técnico da Seleção Bra-
sileira, Dorival Júnior, 
realizou o último treino 
no centro de treina-

mento do Arsenal, nesta quin-
ta-feira (21), na preparação da 
equipe para o confronto contra 
a Inglaterra, no sábado (2), em 
Wembley. O amistoso marca 
a estreia do treinador no co-
mando da Amarelinha. Ele foi 
contratado em janeiro para  
iniciar um novo ciclo.

No treino no CT dos Gun-
ners, ele ensaiou o time e op-
ções para o jogo, que abre a 
temporada da Seleção em 
2024. Todos os 26 convocados  
participaram da atividade.

Nesta sexta-feira (22), a Sele-
ção vai treinar em Wembley, pal-
co da partida. Todos os ingressos 
já foram vendidos para a partida. 
Na terça-feira (26), o Brasil fará 
outro amistoso. Desta vez, o time 
enfrentará a Espanha, em Madri.

Um dos destaques do New-
castle, o volante Bruno Guima-
rães prevê um grande confronto 
contra a Inglaterra. O jogador de 
26 anos elogiou o técnico Dorival 
Júnior e prevê uma rápida adap-
tação à Seleção Brasileira.

“Com o professor Dorival, faço 
coisas que pratico mais no dia a 
dia, que são importantes para 
mim, coisas que estou habituado 
a fazer no meu clube também. 
Daqui para frente, vocês conse-
guirão ver o Bruno do Newcastle 
na seleção brasileira porque são 
coisas que a gente se acostuma a 
fazer mais no dia a dia”, afirmou 
o volante carioca.

“Estamos conhecendo o seu 
trabalho, assistindo muitos ví-
deos sobre o que ele pretende 

Dorival Jr. fecha preparação 
para duelo contra Inglaterra

e procurando buscar logo essa 
adaptação”, acrescentou.

Mística de Wembley
Bruno Guimarães contou que 

a partida terá uma significado 
especial por ser em Wembley, o 
principal palco do futebol inglês.

“Eles não vão querer perder. 
Ainda mais que o jogo é Wem-
bley, um local tradicional para 
eles, assim como o Maracanã é 
para nós. Não é sempre que se 
joga lá. Isso é mais um atrativo 
que envolve a partida”, disse. 

“O campo é um tapete. Dois 
países gigantes, com grandes 
jogadores, é um palco especial, 
a gente espera a vitória”, com-
pletou o jogador.

Estreia de novo uniforme
A Seleção vai estrear o novo 

uniforme no amistoso contra 
a Inglaterra. Os jogadores vão 
vestir o uniforme número dois 
desenvolvido pela Nike. A ca-
misa azul apresenta um padrão 
inspirado na natureza local, ce-
lebrando as belas texturas e 
cores que são sinônimos do 
Brasil, além da influência do 
Joga Bonito no futebol mundial.

A estampa de ondas na parte 
frontal da camisa celebra as 
famosas praias e litorais do país, 
capturando as curvas da natu-
reza brasileira.  A nova coleção 
da Nike é inspirada na natureza 
e na cultura do país e em seu 
talento para o futebol.

O escudo da CBF retorna ao 
centro, assim como na versão 
de 2004. Os nomes dos jo-
gadores são apresentados em 
uma fonte totalmente nova, 

desenvolvida a partir da rica 
arte e design brasileiros. Dentro 
da gola, um emblema exclusi-
vo traz a inscrição “Brasil Para 
Todos”, destacando a paixão, 
a criatividade e a diversão que 
o futebol brasileiro desperta.

Repercussão negativa
A Confederação Bra-

sileira de Futebol 
(CBF) não se pro-
nunciou publica-
mente sobre os 
casos de Robinho 
e Daniel Alves, con-
denados por estupro. 
Mas Leila Pereira, pre-
sidente do Palmeiras e 
chefe de delegação da 
Seleção Brasileira, não fi-
cou quieta sobre a situação. 
“Isso é um tapa na cara de 

Bruno Guimarães joga no Newcastle, da Inglaterra, e vai reencontrar companheiros de equipe e da Premier League no amistoso 

RAFAEL RIBEIRO/CBF
todas nós mulheres”, frisou, 
em entrevista ao UOL.

Leila está atuando como 
chefe da delegação da Seleção 
Brasileira na Inglaterra. Em Lon-
dres, nesta quinta-feira (21), ela 
foi questionada se as condena-
ções de Daniel Alves e Robinho 
são assunto entre a equipe e se 
posicionou.

“Ninguém fala nada, mas eu, 
como mulher aqui na chefia 
da delegação, tenho que me 
posicionar sobre os casos do 
Robinho e Daniel Alves. Isso 
é um tapa na cara de todas 
nós mulheres, especialmente o 
caso do Daniel Alves, que pagou 
pela liberdade. Acho importante 
eu me posicionar. Cada caso de 
impunidade é a semente do cri-
me seguinte”, disse, na íntegra.

Robinho foi condenado em 
todas as instâncias, na Itália, pelo 
crime de estupro cometido con-
tra uma mulher albanesa em 
uma boate em Milão. Na quarta-
-feira (20), o Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) homologou a 
sentença italiana e determinou 
a prisão imediata dele aqui no 
Brasil. A defesa recorreu da de-
cisão e solicita que o ex-jogador 
aguarde a conclusão dos recur-
sos em liberdade.  

Já no caso de Daniel Alves, 
a Justiça espanhola aceitou o 
pedido de sua liberdade pro-

visória nesta quarta-feira, 
20, sob fiança de 1 milhão 

de euros (cerca de 
R$ 5,4 milhões). 

O jogador está 
p r e s o 

d e s d e 
janei-
ro de 
2023 
e foi 
con-
d e -

n a d o 
a qua-

tro anos 
e meio 

de prisão 
por agressão  
sexual.
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Robinho preso em Santos 
para cumprir pena de 9 anos

   Da redação

Robinho foi preso, no 
início da noite desta quin-
ta-feira (21), no prédio em 
que mora, em Santos, li-
toral de São Paulo. O ex-
-jogador foi detido após a 
Corte Especial do Supe-
rior Tribunal de Justiça 
(STJ) decidir, por maioria, 
na quarta-feira (20), que 
ele cumpra a pena de 9 
anos pelo crime de estu-
pro coletivo, após conde-
nação da justiça Italiana.

Robinho foi condenado 
por crime sexual contra 
uma mulher albanesa, 
quando ainda jogava no 
Milan, da Itália, em 2013. 
Nove anos depois, a jus-

tiça da Itália condenou 
o ex-jogador em última 
instância. Conforme apu-
rado, ele vai passar por 
audiência de custódia 
nesta noite, na Justiça 
Federal.

Agora, o ex-atleta 
deve ser levado à sede 
da Polícia Federal, onde 
vai passar por exame de 
corpo de delito. Poste-
riormente, ele deve ser 
submetido a uma audiên-
cia de custódia e, depois, 
encaminhado para uma 
penitenciária, que ainda 
não foi definida.

Negativa ao HC
A Polícia Federal dire-

cionou as viaturas até a 

casa de Robinha após o 
Ministro Luiz Fux, do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), indeferir o pedi-
do de habeas corpus da 
defesa.

A defesa argumentava 
que o STJ violou a ju-
risprudência pois ainda 
seria cabível recurso do 
tipo embargo contra a 
homologação, bem como 
recurso extraordinário ao 
Supremo, motivo pelo 
qual seria obrigatório 
aguardar o trânsito em 
julgado da própria deci-
são de homologação da 
sentença estrangeira, ou 
seja, somente quando 
não couber mais nenhu-
ma apelação.

JUSTIÇA

Robinho foi condenado por crime sexual contra uma mulher albanesa

Rei da Selva com entrada 
gratuita neste sábado (23)
Serão 12 combates, com destaque para a luta principal entre os experientes Rafael Dias e Manoel Silva

O Rei da Selva Combat 
MMA volta ao cená-
rio das artes marciais 
mistas com um su-

per circuito que irá sacudir 
a cidade de Manaus. Serão 
4 etapas que definirão os 
campeões dos 4 cantos da 
cidade para, no final do ano, 
realizar um grande evento 
para descobrir quem serão 
os verdadeiros Reis da Selva 
de 2024.

A primeira etapa aconte-
ce, neste sábado (23), no 
ginásio Zezão, no bairro 
São José, na Zona Leste 
de Manaus, a partir das 18h. 
Serão 12 lutas, com desta-
que para a luta principal 
entre os experientes Rafael 
Dias (Chute Boxe) e Manoel 
Silva (MS Jiu-Jitsu). Rafa-
el já participou de vários 
eventos nacionais e inter-
nacionais, com passagem 
pelo evento M1 Challenge e 
RCC MMA, ambos na Rús-
sia, inclusive com participa-
ção no próprio Rei da Selva 
no início da sua carreira; e 
Manoel conta com mais de 
20 lutas na sua carreira, 
com um vice-campeonato 
do último GP do Rei da Selva 
Combat, ainda em 2019.

O evento conta com o 
retorno do ex-campeão da 
categoria galo do Rei da 

Em Tempo

Evento Rei da Selva Combat 16 Etapa Zona Leste é uma parceria com a Prefeitura de Manaus

Selva, Maurício Almeida, em 
um desafio contra Elisson 
Caçula, jovem promessa do 
MMA amazonense, além do 
desafio do interior contra 
a capital: Lucas Carvalho, 
de Tefé, enfrenta Marcos 
Vinícius ‘Pacú’, de Manaus.

Evento
O Rei da Selva já revelou 

vários lutadores que des-
pontam no cenário inter-
nacional do MMA e, por ter 
essa tradição, terá 3 lutas 
de estreantes. João Pau-
lo (Team Davila) enfrenta 
Adriano de Lima (Blacks 
MMA) na categoria mosca, 
até 57kg; Hendryo Pereira 
“Mosquinha” (Chiquinho 
Top Team) enfrenta Ran-
gel Silva (Team Robson) na 
categoria mosca, até 57kg; 
e Wendel Francisco “Cão 
de Briga” (Team Valino) en-
frenta Davi Guerra (Team 
Pequeno MMA) pelo peso 
pena, até 66kg.

A entrada do evento será 
gratuita e o ginásio Zezão 
possui uma capacidade 
para 700 pessoas. Após a 
sua lotação completa, o 
evento fechará as portas 
do ginásio. Para os aman-
tes de MMA, o evento Rei 
da Selva Combat também 
terá transmissão ao vivo 
através do seu canal no 
site YouTube.

Divulgação 

CBF divulga 
tabela 
básica 

  Da redação

A Confederação 
Brasileira de Futebol 
(CBF) divulgou a tabe-
la básica do Campeo-
nato Brasileiro Femi-
nino Série A2 2024. O 
Estado do Amazonas 
terá três represen-
tantes na competi-
ção: 3B, JC e Recanto. 
Todos estão no Grupo 
B, junto de UDA-AL, 
Fortaleza-CE, Remo-
-PA, VF4-PB e Sport-
-PE. 

O Brasileirão Femi-
nino A2 será disputado 
em quatro fases. Na 
primeira, serão dois 
grupos (A e B), com oito 
equipes cada, que se 
enfrentam entre si, em 
turno único. As quatro 
equipes melhores co-
locadas avançam para 
as quartas de final, 
onde serão partidas 
de ida e volta. 

O 3B e o JC vão es-
trear em casa, contra 
VF4-PB e Sport-PE, 
enquanto o Recan-
to começa a jornada 
como visitante, diante 
da UDA-AL. A tabela 
detalhada com datas, 
horários e locais será 
divulgada posterior-
mente pela CBF.

BRASILEIRO A2

REPRODUÇÃO/CAM


